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22 июня — день начала  
Великой Отечественной войны

Казалось, было холодно цветам, 
и от росы они слегка поблёкли. 
Зарю, что шла по травам и кустам, 
обшарили немецкие бинокли. 
Цветок, в росинках весь,  

к цветку приник, 
и пограничник протянул  

к ним руки. 
А немцы, кончив кофе пить,  

в тот миг 
влезали в танки, закрывали люки. 
Такою всё дышало тишиной, 
что вся земля ещё спала, казалось. 
Кто знал, что между миром  

и войной 
всего каких-то пять минут  

осталось! 
Я о другом не пел бы ни о чём, 
а славил бы всю жизнь свою дорогу, 
когда б армейским скромным  

трубачом 
я эти пять минут трубил тревогу. 
 

Степан ЩИПАЧЁВ.

ГЕРОИ НАВСЕГДА

80 лет назад 19 июня был 
опубликован Указ Вер-
ховного Совета СССР  

«О присвоении звания Героя 
Советского Союза начальствую-
щему и рядовому составу Крас-
ной Армии», который гласил: 
«За образцо вое вы пол не ние 
бое вых за да ний Ко ман до ва ния 
на фрон те борь бы с не мец ки ми 
за хват чи ка ми и про яв лен ные 
при этом отва гу и ге ройст во 
при сво ить звание Героя Совет-
ского Союза с вручением ор де -
на Ле ни на и ме да ли «Золотая 
Звезда»: <…> 5. Красноармей-
цу Матросову Александру 
Матвеевичу». И в том же спис-
ке ещё имена десяти отважных 
бойцов. 

Александр Матросов стал од-
ним из главных символов Ве-
ликой Отечественной войны. 
Он воспитывался без родите-
лей в детском доме. С юных лет 
рвался на фронт. В 1942 году 
был призван и направлен в го-
род Чкалов в Краснохолмское 
пехотное военное училище. 
Сложная обстановка на Кали-
нинском фронте требовала 
подкрепления. В училище 
сформировалась маршевая ро-
та, в которую добровольцем за-
писался комсомолец Алек-
сандр Матросов.  

Оперативный план штаба Ка-
лининского фронта № 0057 от  
8 февраля 1943 года предусмат-
ривал создание фронтовой опе-
ративной группы: управления 
двух стрелковых корпусов,  
4 стрелковых дивизий, 6 стрел-
ковых бригад (в одной из них — 
91-й отдельной Сибирской доб-
ровольческой бригаде имени 
И.В. Сталина предстояло слу-
жить рядовому А. Матросову),  
2 лыжных бригад, 2 полков кор-
пусной артиллерии, 2 полков 
артиллерии резерва Главного 
Командования, 2 истребительно-
противотанковых артиллерий-
ских полков, 4 полков 120-мм 
миномётов, одного гвардейско-
го миномётного полка и 2 от-
дельных дивизионов гвардей-
ских миномётов, танковой бри-
гады и одного отдельного тан-
кового батальона, одной инже-
нерно-сапёрной бригады и  
2 отдельных инженерно-сапёр-
ных батальонов. По особому 
плану намечалось обеспечение 
авиацией, в том числе авиацией 
дальнего действия. 

Перед опергруппой под 
командованием генерал-лейте-
нанта Михаила Никаноровича 
Герасимова (1894—1962) поста-
вили задачу: «… овладеть райо-
ном Локня и пленить или уни-
чтожить Холмскую группу 
войск противника». 

Роту курсантов включили во 
2-й отдельный стрелковый ба-
тальон 91-й отдельной Сибир-
ской добровольческой бригады 
имени И.В. Сталина. В конце 
февраля 1943 года сибирский 
батальон сражался с 3-м баталь-
оном 113-го охранного полка 
285-й охранной дивизии. Его 
командиром был майор Теодор 
Ванке. 11-й ротой командовал 
гауптман Роберт Стратман, в 
составе которой было два взво-
да. Командиром первого взвода 
был обер-лейтенант Макс До-

ринг, а второго — лейтенант 
Макс Рабл. Именно солдаты од-
ного из этих двух взводов нахо-
дились в дзотах у деревни Чер-
нушки и противостояли 2-му 
батальону, в составе которого 
находился Александр Матросов 
— ему 5 февраля 1943 года ис-
полнилось 19 лет. 

В канун боя Матросов напи-
сал письмо своей новой знако-
мой: «Вот и сейчас хочется по-
говорить с тобой обо всём, что 
чувствую, что переживаю. Да, 
Лида, и я видел, как умирали 
мои товарищи. А сегодня ком-
бат рассказал случай, как по-
гиб один генерал, погиб, стоя 
лицом на запад. Я люблю 
жизнь, хочу жить, но фронт та-
кая штука, что вот живёшь-
живёшь, и вдруг пуля или ос-
колок ставят точку в конце 
твоей жизни. Но если мне суж-
дено погибнуть, я хотел бы 
умереть так, как этот наш ге-
нерал: в бою и лицом на запад. 
Твой Сашок».  

2-й батальон атаковал дерев-
ню Чернушки и попал под 
сильный пулемётный огонь из 
трёх дзотов. Один подавила 
штурмовая группа автоматчи-
ков и бронебойщиков, второй 
— другие бронебойщики, а из 
третьего дзота пулемёт про-
стреливал всю лощину. К нему 
поползли автоматчики Пётр 
Огурцов и Александр Матро-
сов. Огурцов получил тяжёлое 
ранение, а Матросов подобрал-
ся к боевой точке, бросил две 
гранаты, но безуспешно. Нахо-
дясь в «мёртвой зоне», пони-
мал, что атака срывалась. Ро-
жок автомата был пуст. Он 
рывком бросился к дзоту и гру-
дью закрыл амбразуру. Боевые 
товарищи захватили плац-
дарм. На комсомольском биле-
те Матросова карандашом сде-
лали надпись: «Лёг на огневую 
точку противника и заглушил 
её. Проявил геройство». 

Направленный во 2-й ба-
тальон политотделом бригады 
36-летний старший лейтенант 
Пётр Ильич Волков, уроженец 
Нижнего Тагила, написал до-
несение: «Начальнику полит-
отдела 91-й бригады добро-
вольцев-сибиряков... Нахо-
жусь во втором батальоне. На-
ступаем... В бою за д. Чернуш-
ки комсомолец Матросов, 1924 

года рождения, совершил ге-
роический поступок — закрыл 
амбразуру дзота своим телом, 
чем и обеспечил продвижение 
наших стрелков вперёд. Чер-
нушки взяты. Наступление 
продолжается. Подробности 
доложу по возвращении. Аги-
татор политотдела ст. л-нт 
Волков». 

Вернуться офицеру не дове-
лось: в тот же день, 27 февраля, 
Волков был убит. Деревня Чер-
нушки войдёт в наградной 

лист Александра Матросова и в 
историю Великой Отечествен-
ной войны. 

Первым о подвиге красно-
армейца сообщил в газете «За 
Родину» 88-й стрелковой диви-
зии военный корреспондент 
Михаил Бубеннов, лауреат Ста-
линской премии первой степе-
ни (1948). Это известие подхва-
тила центральная пресса. 

8 сентября 1943 года вышел 
приказ Народного комиссариа-
та обороны СССР №162 за  
подписью Верховного Главно-
командующего И.В. Сталина: 
«...Великий подвиг товарища 
Матросова должен служить 
примером воинской доблести 
и героизма для всех воинов 
Красной Армии. Для увеко-
вечения памяти Героя Совет-
ского Союза гвардии рядового 
Александра Матвеевича Мат-
росова приказываю: 

1. 254-му гвардейскому 
стрелковому полку присвоить 
наименование 254-й гвардей-
ский стрелковый полк имени 
Александра Матросова. 

2. Героя Советского Союза 
гвардии рядового Александра 
Матвеевича Матросова зачис-
лить навечно в списки 1-й роты 
254-го гвардейского полка име-
ни Александра Матросова». 

В 1948 году состоялось пере-
захоронение останков Героя 
Советского Союза Александра 
Матросова в городе Великие Лу-
ки — в то время областном 
центре. В 1954 году скульптор 
Евгений Вучетич — Герой Со-
циалистического Труда — соз-
дал памятник, у подножия ко-
торого горит Вечный огонь. 
Площадь Александра Матросо-
ва на берегу реки Ловать стала 
главной в городе. На месте по-
двига у деревни Чернушки 
Локнянского района воздвиг-
нут мемориал Александра 
Матросова.  

Олег ДЕМЕНТЬЕВ, 
корр. «Правды». 

Псковская область.

…В бою и лицом  
на запад

Слёт комсомольцев Псковской области прой-
дёт в День памяти и скорби 22 июня в Локнян-
ском районе, где у деревни Чернушки совершил 
свой подвиг рядовой Александр Матросов. 

Памяти героев 
 
22 июня, в день 82-й годовщины начала 

Великой Отечественной войны, ЦК, МГК и 
МК КПРФ, Союз советских офицеров, дви-
жения «В поддержку армии, оборонной 
промышленности и науки», «Дети войны», 
«ВЖС — «Надежда России», ЦК ЛКСМ РФ, 
«Левый фронт» и другие левые обществен-
ные организации проводят в Москве воз-
ложение венков и цветов к могиле Не-
известного солдата в Александровском са-
ду и памятнику маршала Жукова. 

 
Сбор участников — в 14.15 у памятника Карлу Марксу 

в сквере на Театральной площади (станции метро 
«Охотный Ряд», «Площадь Революции», «Театральная»).

— Уважаемые коллеги, я с огромным 
интересом следил за работой Петер-
бургского экономического форума, за 
выступлением президента, его ответа-
ми на вопросы. Когда председатель Ду-
мы позвонил и спросил, поеду ли я ту-
да, я ответил: обязательно! Потому что 
в условиях гибридной войны на уни-
чтожение, развязанной против России, 
экономические и социальные вопросы 
имеют такое же важное значение, как 
и вопросы, которые сегодня решаются 
на фронте. В этом зале мы приняли бо-
лее сотни законов, помогающих пре-
одолеть санкции и поддержать специ-
альную военную операцию. Каждый 
день президент выступает на совеща-
ниях. Ежедневно собирается прави-
тельство Мишустина. И очень важно 
было услышать, какие результаты мы 
получили за прошедший год.  

Надо отметить, что атмосфера на 
форуме была абсолютно рабочая, ника-
кой изоляции не чувствовалось. Снова 
собрались 17 тысяч участников из 130 
стран. Подписано 900 соглашений на 
общую сумму примерно 4 триллиона 
рублей. Губернаторы, которые пред-
ставляют нашу партию, тоже подписа-
ли там соглашения. Мы будем строить 
шесть крупных заводов. И, уверен, ус-
пешно справимся с этой задачей. 

Но от форума, к сожалению, остались 
и негативные впечатления. Больше 
всего меня поразил так называемый 
бизнес-завтрак, организованный гла-
вой Сбербанка Грефом. Это мероприя-
тие и в прошлом году неприятно уди-
вило. На него пригласили Даню Мило-
хина — это убожество. Торговали чаем 
за 3 тысячи рублей и бараньими рёб-
рышками за 17 тысяч. Но в этот раз по-
шли гораздо дальше и предложили 
развернуть новую кампанию по уско-
ренной распродаже страны. 

Я не помню ни одного другого при-
мера в истории, чтобы в ходе войны, 
которую вам объявили, те, кто пред-
ставляет деловой мир, сидели и обсуж-
дали, как пустить с молотка последние 
производства, ещё существующие в 
стране. Промышленность давно прода-
на, земля растащена, 40 миллионов 
гектаров пашни брошены. В результате 
в казне не остаётся средств для того, 
чтобы обеспечить национальную безо-
пасность. Но вместо программы воз-
рождения национальной экономики и 
достижения её подлинного суверени-
тета нам пытаются навязать новую 
«большую» приватизацию. 

Я сегодня с трибуны Государствен-
ной думы официально обращаюсь и к 
Грефу, и к Пескову, и ко всем, кто под-
держивает эту идею. 

Вот официальная статистика. Прошу 
вас внимательно к ней прислушаться. 
Я вам о ней напоминаю накануне Дня 
памяти и скорби, дня, когда началась 
война фашистской Германии против 
нас. Я сопоставляю, исходя из офици-
альных данных, какие потери мы по-

несли в результате Великой Отече-
ственной войны и в результате бандит-
ской приватизации, которую амери-
канские церэушники проводили рука-
ми чубайсов и иже с ними. 

В годы Великой Отечественной мы 
отстояли страну, высоко подняли Крас-
ный флаг, спасли наше Отечество и 
освободили мир. Мы стали великой 
державой, укрепили свою безопасность 
по всем направлениям. Тогда мы поте-
ряли 27 миллионов человек, из них — 
20 миллионов русских. А в результате 
бандитской операции, которую прово-
дили в 1990-е, мы потеряли официаль-
но 26 миллионов человек — больше, 
чем за годы сражения с гитлеровцами. 

За время Великой Отечественной 
граждане потеряли 37% своих доходов, 
а после предательского разрушения 
СССР в результате грабительских «ре-
форм» — 41%. Та война привела к со-
кращению нашей промышленности на 
41%. А рыночные «реформы» отняли у 
неё 66%. Уничтожено 80 тысяч пред-
приятий, разрушены целые отрасли. В 
результате за 20 лет так и не сделали 
даже собственный самолёт. Когда фа-
шисты стояли под Москвой, когда бы-
ли оккупированы Украина, Белоруссия, 
Прибалтика, весь Северный Кавказ, на-
ше сельское хозяйство сократилось на 
43%. А «благодаря» «реформам» оно 
ужалось на 44%. Активов тогда потеря-
ли 45%, а сейчас — 56%. Наконец, тогда 
мы были великой державой победите-
лей, с которой больше никто не осме-
ливался вступить в военную конфрон-
тацию. А сейчас против нас снова раз-
вязали беспощадную войну. 

Цитирую господина Грефа: «Россий-
ская экономика вообще очень сильно 
интегрирована в мировую экономику 
и перестроить её в короткий срок не-
возможно, да и не нужно». Иными сло-
вами, нам предлагают: давайте развер-
нём трубу с Запада на Восток, попробу-
ем ещё укрепить связи с другими стра-
нами. И будем дальше торговать своим 
сырьём, не меняя структуру экономи-
ки, оставаясь на сырьевой игле. Ни од-
ного слова не сказано о том, каким об-
разом развивать высокие технологии, 
науку, промышленность. Искусствен-
ный интеллект хорош, но он базиру-
ется на производстве. У нас же за три 
десятилетия в 15 раз уменьшилось 
производство станков и в 20 раз — под-
шипников, хотя ни одной машины без 
них собрать нельзя. 

Я был просто потрясён: собралась та 
же публика, которая вместе с Ельци-
ным и Чубайсом распродавала страну, 
и на фоне войны начинает призывать 
к тому же самому! 

Обращаюсь в том числе и к господи-
ну Пескову, одобрившему идею новой 
приватизации в своих комментариях 
по поводу питерского форума: давайте 
вспомним, что в советское время мы 
производили 20% мировой продукции, 
а сейчас производим 3%. И против нас 

воюют страны, на которые приходится 
40% мировой продукции. Так что ещё 
вы собираетесь продавать? 

Да, доходы от нефти и газа уменьши-
лись, цена на газ сократилась на 38%, на 
нефть — на четверть. Да, казна ужима-
ется. Но откуда вы будете черпать сред-
ства, если ещё и последние остатки гос-
собственности распродадите? Предла-
гаете снова поднять налоги для простых 
граждан? Но с них и так брать нечего! 

Путин, выступая на форуме, за три 
часа не сказал ни одного слова о при-
ватизации. Он блестяще выступил по 
международным вопросам, предложил 
на 18% поднять МРОТ. Хотя это всего  
3 тысячи рублей. Прибавьте их к ны-
нешним 16 тысячам — опять до 20 ты-
сяч не дотягиваем. И это в стране, в ко-
торой продолжает стремительно вы-
мирать население! 

И мне очень хотелось узнать: что они 
собираются продавать? Продавать ведь 
нечего! Так что, страну продавать? 

Выступая на том же питерском фо-
руме в прошлом году, Путин сказал: 
главное для победы — мобилизовать 
все ресурсы, сплотить общество, осво-
ить новейшие технологии. Мы пол-
ностью это поддерживаем! Но его глав-
ные экономисты всё это полностью пе-
речёркивают уже одним этим планом 
новой приватизации. Такое недопу-
стимо в воюющей стране! 

Поэтому предлагаю официально 
провести в этом зале слушания об ито-
гах прошлой приватизации и о пред-
ложениях этих господ по новой прива-
тизации. Предлагаю настойчиво! Уве-
ряю вас: на этих слушаниях им просто 
нечего будет сказать. Они все попря-
чутся и разбегутся. 

На том же форуме олигархи и неко-
торые чиновники доказывали: не нуж-
но повышать налоги на доходы сверх-
богатых. Между тем за время специ-
альной военной операции число мил-
лиардеров увеличилось на 22 человека. 
Двое уже сбежали из страны. Если до 
войны суммарное состояние главных 
богачей составляло 350 миллиардов 
долларов, то сейчас оно выросло до 505 
миллиардов. Но Белоусов никак не мо-
жет выпросить у них 300—400 милли-
ардов рублей на поддержку страны. 

У меня складывается ощущение, что 
эти люди не только потеряли элемен-
тарное чувство ответственности, но и 
утратили инстинкт самосохранения. 
Путин показал на форуме потрясаю-
щие кадры, когда ему задали вопрос о 
холокосте. 6 миллионов евреев погиб-
ли — это великая трагедия. Полтора 
миллиона уничтожили на Украине. Я 
вам неоднократно говорил: покажите 
эти кадры! Впервые показали Бабий 
Яр, где за два дня 30 тысяч человек 
уничтожили. Волынская резня — 70 ты-
сяч. Я был в Хатыни, где бандеровцы 
заживо сжигали людей. 

В Белоруссии каждый третий погиб. 
Мы там провели Антифашистский фо-

рум, он прошёл блестяще. Просили 
«партию власти»: присоединитесь! От-
молчались. Хотя нашу инициативу 
поддержали более 50 стран. 

Мы должны сейчас максимально 
сплачивать людей для того, чтобы 
одержать важнейшую победу! Наши 
ребята сегодня сражаются с новым фа-
шизмом. И мы делаем всё, чтобы их 
поддержать. 

Вот только что В.И. Кашин приехал 
после отправки 113-го гуманитарного 
конвоя в Донбасс. Мы всего за 20 дней 
отправили туда четыре конвоя, 500 
тонн гуманитарной помощи. Сейчас 
принимаем у себя детей Донбасса — уже 
11 тысяч приняли. Помогаем им попра-
вить здоровье, возим на экскурсии. 

Для нас это вопрос спасения своей со-
вести и своей страны. Вопрос обеспече-
ния её безопасности. А последыши Ель-
цина и Гайдара сидят за богатым сто-
лом и рассуждают: давайте продадим 
последнее, что ещё осталось у госу-
дарства! Я, честно говоря, был просто 
шокирован! Мне казалось, эти люди 
всё-таки имеют хоть какую-то совесть. 
Понимают хоть что-то в происходящем. 

Сейчас для нас особенно принципи-
ально проявить характер и волю и в хо-
де выборной кампании. 

Мои заместители недавно вернулись 
из очень важных и насыщенных по-
ездок. Афонин — из Дагестана, Новиков 
— из Китая. Эти поездки ещё раз дока-
зали: у нас очень много друзей и едино-
мышленников. Кстати, на питерском 
форуме присутствовала огромная ки-
тайская делегация. Индийцы активно 
представили там свою медицинскую 
продукцию, станки, оборудование. 

Я недавно хотел купить хорошую по-
лиграфическую машину у немцев, но 
сейчас они задрали цены. Купил бук-
вально то же самое у индийцев втрое 
дешевле. Они давно поставляют нам 
стопроцентные аналоги высококлас-
сной западной техники. И я уверен: мы 
решим проблемы, которые нам пы-
таются создать западные противники. 
Но чтобы их решать, надо максималь-
но сплачивать общество на конструк-
тивных идеях. И мы вам предложили и 
новый бюджет развития, и программу 
«Новая целина». 

На днях в Орле мы будем проводить 
3-й Международный экономический 
форум. Наши народные предприятия 
показывают блестящий результат. 
Ещё раз приглашаю вас и в совхоз 
имени Ленина, и к Казанкову, и в 
Усолье-Сибирское. Вы там увидите 
великолепную продукцию, замеча-
тельные школы. Увидите, как живут, 
как трудятся люди в тех хозяйствах, 
где управление основано на принци-
пах созидания и справедливости. Вы 
душой порадуетесь! 

Такую политику необходимо распро-
странить на всю страну. И тогда мы 
обязательно победим! 

КПРФ.ру.

Мы обязательно победим! 
 

20 июня на пленарном заседании Государственной думы выступил  
Председатель ЦК КПРФ, руководитель фракции Компартии в ГД Г.А. Зюганов.  

Предлагаем вашему вниманию текст его выступления

Молодые британские вра-
чи вновь взялись за ста-

рое: сменив белые халаты на 
рыжие жилеты, они вместо 
приёма пациентов три дня 
бастовали, требуя ощутимого 
повышения зарплаты. Здра-
воохранение в Соединённом 
Королевстве страдает от хро-
нического недофинансиро-
вания, а потому медики про-
тестуют с завидной регуляр-
ностью, хотя власти по-преж-
нему не спешат идти им на-
встречу: ведь единственное, 
на что у Лондона всегда есть 
деньги, — это поддержка 
Украины. 

Как рассказали сами начи-
нающие медики, для их ста-
чек не бывает подходящего 
времени. Когда они бастова-
ли под Новый год, власти 
просили граждан не напи-
ваться, не падать с  лестниц 
и не переедать, поскольку по-
мощи ждать было неоткуда. 
Весной митинги оказались 
некстати из-за сезонных ин-
фекций, теперь — из-за жары. 

В результате нынешней ак-
ции, к которой присоедини-
лись почти 50 тысяч врачей, 
пришлось отложить свыше 
200 тысяч операций. Специа-
листы более высокой квали-
фикации согласились ча-

стично выполнять их работу, 
но за существенную допол-
нительную плату. Кроме то-
го, очередь в  медкабинеты 
растянулась ещё на несколь-
ко месяцев: теперь в ней 
стоит каждый девятый бри-
танец. Записи к аллергологу 

можно дожидаться полгода, 
к окулисту — девять месяцев. 
И всё же к забастовкам мед-
персонала большинство бри-
танцев по-прежнему отно-
сятся с пониманием, видимо, 
смирившись с недостатком 
медпомощи. 

Между тем получается за-
мкнутый круг: власти отка-
зываются говорить с  моло-
дыми врачами, пока они не 
прекратят устраивать стачки, 
а медики не перестанут ба-
стовать, пока им не пообе-
щают больше денег.  

Пятнадцать лет назад мно-
гие протестующие ещё учи-
лись в мединституте, если не 
в школе. Чтобы стать врача-
ми общей практики и зараба-
тывать больше, им пришлось 
пройти многолетнюю клини-
ческую практику. Такие орди-
наторы составляют почти по-
ловину от общего числа мед-
персонала страны. Кабмин 
предлагает увеличение зар-
платы на 5%,  врачи настаи-
вают на 35%, а в следующем 
году вообще на 49%. То есть 
разрыв между предложением 
и спросом возрастёт в 10 раз. 

В итоге врачам приходится 
менять профессию или стра-

ну обитания. Медвакансий 
на острове более 130 тысяч. 
Неудивительно, что смерт-
ность от COVID-19 в королев-
стве была одной из высочай-
ших в мире. 

А  вот на военную под-
держку Украины, находя-
щейся от туманного Альбио-
на через четыре госграницы, 
в  2022-м Лондон отдал 
2,3 млрд фунтов и в этом году 
обещает выбросить столь-
ко  же. Вместо того чтобы 
вкладываться в  лечение 
своих граждан, британские 
власти, как и американские, 
предпочитают, по словам се-
натора США Линдси Грэма, 
инвестировать в  убийство 
россиян и украинцев. 

 

Кстати, спонсирование во-
оружённого конфликта на 

Украине порядком раздража-
ет и жителей Германии, где в 
ряде городов опять состоя-
лись демонстрации пацифи-
стов. Так, в Дрездене сотни 
людей вышли на улицы, скан-
дируя «Сегодня танки, завтра 
самолёты, послезавтра наши 
сыновья!» и требуя прекра-
тить поставки боевой техни-
ки хунте Зеленского. Переко-
вать мечи на орала, образно 
говоря, призвали и демон-
странты в Дюссельдорфе, так-
же выступившие за начало 
мирных переговоров между 
Москвой и Киевом. 

Фото Си-Эн-Эн.
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Лондон

Дрезден
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ПАРЛАМЕНТСКИЙ ДНЕВНИК113-й гуманитарный ушёл в Донбасс
Из четырёх десятков вопросов, рассмотренных на заседании Гос-

думы 20 июня, четверть так или иначе несли на себе отпечаток 
СВО и новой политической реальности. 

ЕДИНОГЛАСНО палата приняла проект по-
становления о возбуждении парламентского 
расследования преступлений киевского режи-
ма, совершённых в отношении детей. Было 
отмечено, что факты страшных преступлений, 
совершённых на территории ДНР и ЛНР укра-
инскими нацистами, фиксировались с 2014 
года. Снаряды с глумливой надписью «Детям 
Донбасса» целенаправленно били по детским 
организациям, уличным площадкам, роддо-
мам. Известно о гибели вследствие военной 
агрессии Украины 56 детей в Луганской на-
родной республике и 171 ребёнка — в Донец-
кой. 583 несовершеннолетних получили ране-
ния разной степени тяжести. Зафиксированы 
случаи гибели и ранения детей в 
Запорожской и Херсонской обла-
стях. Есть раненые дети в Белго-
родской, Брянской и Курской 
областях. 

В обращении, приложенном к 
постановлению Госдумы, гово-
рится о фактах жестокого обра-
щения, торговли детьми, о со-
вершённых против них сексу-
альных преступлениях, о нару-
шениях при передаче детей ино-
странным гражданам. Продол-
жающаяся агрессия со стороны 
Украины в отношении детей 
Донбасса может быть квалифицирована как 
геноцид, констатировали парламентарии.  

В ДНР и ЛНР работают специальные ко-
миссии, собирающие доказательства преступ-
лений военно-политического руководства 
Украины против мирного населения. Часть 
этих материалов переданы в Госдуму. Как сле-
дует из документов, в одной из школ Лиси-
чанска была устроена пыточная, где были за-
готовлены средства истязания, происходило 
групповое изнасилование несовершеннолет-
них — это фиксировалось на видео. В городе 
Счастье при участии директора одного из ли-
цеев был организован подвоз несовершенно-
летних девушек-сирот в расположение баталь-
она «Айдар» для дальнейших издевательств. 
Директор детского дома в Луганске сообщил, 
что в 2014 году дети-сироты были вывезены в 
Одессу, якобы на отдых, но следы их потеряны. 
Недавно поступило сообщение о том, что не-
сколько десятков детей-сирот из Артёмовского 
района ДНР, когда он находился под контро-
лем Украины, были незаконно вывезены в Ев-
ропу с целью продажи. Об их местонахожде-
нии также нет никакой информации.  

Руководство республик неоднократно пы-
талось привлечь внимание международных 
организаций к этим преступлениям. За девять 
лет украинской агрессии тысячи исковых за-
явлений были направлены в Европейский суд 
по правам человека, Международный уголов-
ный суд, обращения в ООН, Комиссию по пра-
вам человека, ОБСЕ и др. Однако они даже не 
были зарегистрированы. Запад позволил 
остаться виновникам этих преступлений без-
наказанными. Более того, сегодня предпри-
нимаются попытки фальсификации данных с 
целью предъявить обвинения России. 

В состав комиссии по расследованию пре-
ступных действий киевского режима в отно-
шении несовершеннолетних от фракции КПРФ 
вошли Мария Дробот и Нина Останина. 

ВНЕСЕНЫ изменения в Кодекс об админи-
стративных правонарушениях, предусматри-
вающие ответственность за нарушение режи-
ма военного положения. Наказание варьиру-
ется от штрафа в 500 рублей до администра-
тивного ареста на 30 суток и конфискации ав-
томобиля, если он использовался при совер-
шении правонарушения. Фракция КПРФ не 
поддержала нововведения, отметив их не-
определённость. Военное положение преду-
сматривает и ограничение свободы передви-
жения, и запрет на деятельность политических 
партий и многое другое. За что и какая будет 
наступать ответственность — непонятно.  

ОПЕРАТИВНО, во втором и третьем чте-
ниях, был принят пакет из двух законопроек-
тов, допускающий к военной службе по конт-
ракту в период мобилизации граждан, нахо-
дящихся под следствием или судом по обви-
нению в совершении нетяжких преступлений, 
а также ограниченно годных к военной службе. 
Заключить контракт на законных основаниях 
теперь смогут и осуждённые, в том числе и за 
убийство, грабёж, бандитизм, изнасилование 
совершеннолетних. Здесь отбор претендентов 
будет происходить в особом порядке. По сло-
вам председателя комитета по обороне Андрея 
Картаполова, далеко не все, кто осуждён по 
тяжким статьям, получат возможность реаби-
литировать себя. Таким образом минобороны 
намерено «расширить базу комплектования 
Вооружённых сил». Действие принятых норм 
не будет распространяться лишь на тех, кто 
совершил преступления против половой не-
прикосновенности несовершеннолетнего, а 

также преступления, связанные с террористи-
ческой, экстремистской или диверсионной 
деятельностью.  

Аналогичные нормы ранее были введены в 
отношении мобилизованных граждан, но там 
речь шла исключительно о совершивших пре-
ступления небольшой или средней тяжести.  

Также документом продлевается предель-
ный возраст пребывания на военной службе в 
период мобилизации. Для контрактников он 
составит 65 лет, а для высших офицеров — 70. 

Фракция КПРФ, не поддержавшая законо-
проекты, высказала свою позицию при их об-
суждении ещё в первом чтении. И к третьему 
чтению эта позиция не изменилась. Законо-

проекты принимаются в обход Уголовного ко-
декса. «Освобождение от уголовной ответ-
ственности лиц, совершивших тяжкие и особо 
тяжкие преступления, является невиданным 
либерализмом», — заметил первый замести-
тель председателя комитета Госдумы по госу-
дарственному строительству и законодатель-
ству Юрий Синельщиков. Да и порядок осво-
бождения от уголовной ответственности не 
установлен. 

ВО ВТОРОМ и третьем чтениях приняты 
законы о создании свободной экономической 
зоны в Донецкой, Луганской народных рес-
публиках, Запорожской и Херсонской областях. 
Это означает, что для инвесторов здесь будут 
действовать льготные налоговые и таможен-
ные режимы, что будет способствовать, как 
считают в правительстве, восстановлению эко-
номики данных регионов. Законы вступят в 
силу с момента подписания. Предполагается, 
что свободная экономическая зона просуще-
ствует до 31 января 2050 года. Законопроекты 
приняты единогласно. 

ПОПРАВКИ в закон «Об образовании в Рос-
сийской Федерации», принятые также во вто-
ром и третьем чтениях, позволят участникам 
СВО поступать в вузы на бюджетные места по 
отдельной квоте по результатам ЕГЭ или по ре-
зультатам внутренних экзаменов вузов (на вы-
бор), а те из них, кто уже учится на платной ос-
нове, смогут в приоритетном порядке перейти 
на бесплатное обучение. Кроме того, Госдума 
приняла постановление, в котором рекомен-
довала правительству до 15 августа 2023 года 
принять нормативно-правовой акт, предусмат-
ривающий порядок перехода с платного на 
бесплатное обучение детей участников СВО.  

Устанавливает законопроект льготы и для 
детей медицинских работников, погибших при 
исполнении служебного долга в период пан-
демии ковида. Они будут зачисляться в вузы 
на программы медицинского и фармацевти-
ческого образования по отдельной квоте на 
бюджетные места без вступительных испыта-
ний. Согласно данным Фонда социального 
страхования, в период пандемии ковида по-
гибли 1100 медицинских работников, 333 ре-
бёнка из семей медиков остались сиротами. 
Именно им адресована принятая сегодня по-
правка в закон «Об образовании в РФ». 

В подготовке поправок приняли участие 
представители всех фракций. Однако вопрос о 
льготах при поступлении в вузы для детей по-
гибших от ковида медработников впервые 
подняли член фракции КПРФ Нина Останина 
и независимый депутат Оксана Дмитриева 
ещё в ноябре 2022-го. А всего они трижды 
вносили эту поправку, но ни разу не были 
поддержаны профильным думским комите-
том и министерством образования. Сдвинуть 
проблему с мёртвой точки удалось месяц назад 
в ходе отчёта в Госдуме уполномоченного по 
правам человека. Тогда депутатам удалось за-
ручиться поддержкой омбудсмена и спикера 
палаты. И законодательная машина пришла в 
движение. Борьба коммунистов на парламент-
ском фронте даёт свои результаты. 

В ПЕРВООЧЕРЕДНОМ порядке будут пре-
доставляться места в детских садах и школах 
детям участников специальной военной опе-
рации. Такое право получат и дети погибших 
бойцов, в том числе усыновлённые. Эта норма 
введена принятым во втором и третьем чте-
ниях законопроектом, внесённым в соавторст-
ве представителей всех фракций. 

 
Татьяна ОФИЦЕРОВА.

Льготы 
участникам 

СВО

20 июня, в канун 82-й годовщины со дня начала 
Великой Отечественной войны, состоялась от-
правка 113-го гуманитарного конвоя от КПРФ в 
поддержку воинов специальной военной операции 
и жителей новых территорий России. В большом 
количестве отправили медикаменты для госпи-
талей, продукты питания, овощи, рыбные и мяс-
ные консервы, питьевую воду — всё это было за-
гружено в четыре 20-тонные фуры. 

 

По пути следования к конвою из Подмосковья присоеди-
нятся многотонные фуры из других российских регионов. 

В отправке гуманитарного груза приняли участие заме-
ститель Председателя ЦК КПРФ Владимир Кашин, член 
Президиума ЦК Казбек Тайсаев, секретарь ЦК Александр 
Ющенко, первые секретари комитетов региональных отде-
лений КПРФ: Московского городского — Николай Зубрилин, 
Московского областного — Николай Васильев, Донецкого 
республиканского — Борис Литвинов, Запорожского област-
ного — Олег Слюсаренко, Рязанского областного — Денис 
Сидоров, Тверского областного — Людмила Воробьёва, Туль-
ского областного — Алексей Лебедев, а также член Совета 
Федерации Айрат Гибатдинов и директор совхоза имени 
Ленина Павел Грудинин. 

По материалам КПРФ.ру. 
Фото Сергея СЕРГЕЕВА.

ВЫБОРЫ-2023

ДЭГ без доверия
Пикет против про-

ведения выборов в 
электронной форме 
организовали в Екате-
ринбурге члены изби-
рательных комиссий. 
Акция протеста со-
стоялась в парке име-
ни 50-летия ВЛКСМ.  

 

В пикете приняли участие 
десятки сотрудников 

участковых избирательных 
комиссий из разных горо-
дов области и рядовые го-
рожане. Все они единоглас-
но высказались против вве-
дения ДЭГ в Свердловской 
области.  

Акцию организовал член 
областного избиркома, 
представляющий КПРФ, 
Сергей Голубев.  

— Уже более 10 лет мы, члены избиратель-
ных комиссий различных уровней, организуем 
выборы на территории Екатеринбурга и 
Свердловской области открыто, честно и глас-
но, как того требует закон. На выборах в этом 
году планируется введение системы дистан-
ционного электронного голосования, что, на 
наш взгляд, отрицательно скажется на леги-
тимности результатов выборов. Поэтому мы и 
проводим пикет. В этих условиях нужно обсу-
дить проблему и наши возможности органи-
зовать выборы на привычном высоком уровне, 
— заявил С. Голубев. 

Напомним: Центризбирком России предло-
жил провести дистанционное электронное го-
лосование (ДЭГ) в сентябре 2023 года в 24 

субъектах РФ. ДЭГ намечено и на выборах де-
путатов городской Думы Екатеринбурга. 

Голубев уверен, что голосование через ин-
тернет лишено прозрачности и допускает воз-
можность манипулирования результатами. 

В опубликованном на странице региональ-
ного отделения КПРФ в Ютьюбе видеоролике 
он ещё раз подчеркнул, что ДЭГ не доверяют 
многие члены избирательных комиссий раз-
ных уровней — от участковых до областной.  

К слову, в день утверждения заявки Сверд-
ловской области на проведение ДЭГ в Центр-
избиркоме представитель КПРФ в ЦИК Евге-
ний Колюшин также высказался против такой 
формы голосования. 

По сообщениям СМИ.  
Фото с сайта veved.ru.

Хотя бы дважды в год — в 
День Победы 9 мая и 22 

июня, когда началась Великая 
Отечественная, мы можем по-
слушать в эфире замечатель-
ные советские песни. Слушая 
их, люди радуются, а многие 
не могут сдержать слёз. Так, во 
время неоднократного испол-
нения в праздничные дни ны-
нешнего мая прославленной 
песни «Журавли» телевидение 
показывало, как плакали и по-
жилые женщины, и крепкие 
мужчины средних лет. 

Всё бы хорошо, но без лож-
ки дёгтя всё-таки не обо-
шлось. Так, молодая певица, 
исполняя знаменитую песню 
«Огонёк» («На позиции де-
вушка провожала бойца»), 
вместо «И врага ненавистного 
крепко бьёт паренёк за Со-
ветскую Родину, за родной 
огонёк» спела иначе: «за лю-
бимую Родину, за родной ого-
нёк». Что это, просто ошибка? 
Так мне подумалось вначале. 
Однако другая певица, уже на 
другом концерте, опять спела 
ту же самую переиначенную 
строку. Выходит, что это во-
все не ошибка, а сознательная 
замена одного слова другим. 

При этом невольно вспом-
нились мне времена моего 
детства, когда у одного наше-
го родственника, работавшего 
в начале пятидесятых годов в 
советском посольстве в Шве-
ции, был привезённый им от-
туда набор пластинок с пес-
нями Лещенко. Только, конеч-
но, не Льва Валерьяновича, а 
эмигранта Петра Лещенко. 
Бывая в гостях у этого род-
ственника, я частенько слу-
шал те песни. В их числе иной 
Лещенко исполнял и прослав-
ленную «Легко на сердце от 
песни весёлой» из кинофиль-
ма «Весёлые ребята» (кстати, 
на пластинке было написано 
по- русски, но по нормам ста-
рой орфографии: «Песня из 

кинематографической ленты 
«Весёлые мальчики»). Так вот, 
вместо «Шагай вперёд, ком-
сомольское племя» этот Ле-
щенко пел «Шагай вперёд, мо-
лодецкое племя», а вместо 
слов «Когда страна быть при-
кажет героем» он же предла-
гал иное: «наука нам быть 
прикажет героем».  

Впрочем, Петра Лещенко 
ещё можно понять. В конце 
концов, он исполнял эту песню 
для эмигрантской аудитории, 
среди которой было немало 
отъявленных белогвардейцев, 
и при них подлинные слова 
могли просто не пройти — пев-
ца могли элементарно побить 
и выгнать с концерта. Но что 
заставило молодых певиц за-
менить слово «Советскую» на 
слово «любимую»? Ведь даже 
президент Владимир Путин и 
на этот раз, и в прошлые разы 
в День Победы неоднократно 
говорил про «Победу советско-
го народа в Великой Отече-
ственной войне».  

Выходит, если президенту 
говорить про советский народ 
можно, то молодым певичкам 
слова «советский», «совет-
ская» упоминать никак нель-
зя? Очевидно, по принципу, 
сформулированному ещё Ан-
тоном Павловичем Чеховым 
в рассказе «Человек в футля-
ре»: как бы чего не вышло! 
Кстати, я заметил, что Нико-
лай Басков (уже не очень мо-
лодой) в одной из песен тоже 
легко заменил «советский на-
род» на «российский». 

Вот и получается, хотя есть 
пословица «Из песни слова не 
выкинешь», на практике ны-
нешней слова из песен сплошь 
и рядом выкидывают и заме-
няют на другие — в угоду поли-
тической конъюнктуре… Недо-
пустимо это! 

Андрей ТАРАБРИН, 
литератор. 

г. Москва. 

Из песен слова 
выкидывают

АНТИСОВЕТЧИНА

22 июня 
— День памяти и скорби 

— 82-я годовщина веро-
ломного нападения гитле-
ровцев на Советский Со-
юз. Начало Великой Отече-
ственной войны Советского 
Союза против фашистской 
Германии. 

— 120 лет со дня рождения 
М.П. Прилежаевой (1903—
1989) — советской писатель-
ницы. Автор книг для детей и 
юношества о В.И. Ленине и 
М.И. Калинине. 

 
23 июня 
— 135 лет назад (1888 г.) на 
празднике работников 
печати в Лилле (Франция) 
хор певческого общества 
«Рабочая лира» впервые 
исполнил песню «Интер-
национал» на слова Эжена 
Потье, музыка Пьера Де-
гейтера. Впоследствии «Ин-
тернационал» стал междуна-
родным пролетарским гим-
ном, в том числе гимном 
русской революционной со-
циал-демократии (с 1906 г.) 
и Коммунистической партии 
большевиков. В 1918—1922 
годах был Государственным 
гимном РСФСР, в 1922—1943 
годах — Государственным 
гимном Советского Союза. 
 
24 июня 

— В этот день в 1945 году 
в Москве, на Красной пло-
щади, состоялся историче-
ский Парад Победы в озна-
менование Победы СССР 
над фашистской Германией 
в Великой Отечественной 
войне 1941—1945 годов. 

— 115 лет со дня рождения 
Фёдора Короткова (1908—
1988) — советского авиакон-
структора, Героя Социалисти-
ческого Труда. Главный кон-
структор ОКБ-33 (ныне На-
учно-производственное пред-
приятие «Темп» его имени). 
Лауреат Ленинской и Сталин-
ских премий. 

 
25 июня 

— 80 лет Магнитогорскому 
крановому заводу — одному 
из ведущих машинострои-

тельных предприятий Юж-
ного Урала (ныне — ОAO). 

— 145 лет со дня рождения 
В.М. Келдыша (1878—1965) 
— советского инженера, за-
служенного деятеля науки и 
техники РСФСР. Под его ру-
ководством разрабатывались 
нормы по строительству же-
лезобетонных конструкций. 
Участвовал в проектирова-
нии канала им. Москвы, Мос-
ковского метрополитена и 
др. Отец академика Мстисла-
ва Келдыша. 

 
26 июня 

— 1930 год — открылся ХVI 
съезд ВКП(б) (26 июня—13 
июля), который вошёл в исто-
рию как съезд развёрнутого 
наступления социализма по 
всему фронту. 

— 135 лет со дня рождения 
С.П. Обнорского (1888—
1962) — советского языкове-
да, академика АН СССР, ос-
нователя и первого директо-
ра Института русского языка 
АН СССР (1944—1950). Лауре-
ат Ленинской и Сталинской 
премий. 

 
27 июня 

— 85 лет назад (27—28 
июня 1938 г.) лётчики В.К. 
Коккинаки и А.М. Брян-
динский совершили ре-
кордный скоростной бес-
посадочный перелёт Моск-
ва — Спасск-Дальний (под 
Владивостоком) за 24 часа 
36 минут, преодолев 7060 км 
со скоростью 307 км/час. За 
этот перелёт они были удо-
стоены звания Героя Совет-
ского Союза. 

— 115 лет со дня рождения 
Б.В. Петровского (1908—
2004) — советского хирурга и 
государственного деятеля, 
академика РАН и РАМН, Героя 
Социалистического Труда. Ос-
нователь и директор Инсти-
тута клинической и экспери-
ментальной хирургии (ныне 
Российский научный центр 
хирургии его имени). Ми-
нистр здравоохранения СССР 
(1965—1980). Лауреат Ленин-
ской и Государственной пре-
мий СССР. 

28 июня 
— 105 лет назад Совнарком 

принял декрет о национа-
лизации крупной промыш-
ленности и предприятий 
железнодорожного транс-
порта. 

— 35 лет назад (28 июня 
— 1 июля 1988 г.) в Москве 
состоялась XIX Всесоюз-
ная конференция КПСС — 
последняя в истории пар-
тии. 

— 100 лет со дня рождения 
Даниила Храбровицкого 
(1923—1980) — советского ре-
жиссёра и сценариста, заслу-
женного деятеля искусств 
РСФСР. Автор сценариев 
фильмов «Исправленному ве-
рить», «Девять дней одного 
года»; постановщик «Укроще-
ния огня», «Поэмы о крыльях» 
и других фильмов. Лауреат  
Государственной премии 
РСФСР. 

 
29 июня 

— День партизан и под-
польщиков. Приурочен к 
дате директивы ЦК ВКП(б) 
и Совнаркома СССР об  
организации партизан-
ского движения на ок- 
купированных нациста-
ми территориях (29 июня 
1941 г.). 

— В этот день в 1847 году в 
Лондоне состоялся I кон-
гресс Союза коммунистов, 
созданного К. Марксом и  
Ф. Энгельсом. 

— 375 лет назад (1648 г.) 
русский казак Семён Деж-
нёв (1605—1673) отправился 
в плавание, в ходе которого 
открыл пролив между Ази-
ей и Америкой. 

 
30 июня 

— 130 лет со дня рожде-
ния Вальтера Ульбрихта 
(1893—1973) — деятеля гер-
манского и международно-
го коммунистического дви-
жения, одного из основате-
лей Социалистической еди-
ной партии Германии, пред-
седателя Государственного 
совета и Национального со-
вета обороны ГДР (1960—
1973).

9 ДНЕЙ КАЛЕНДАРЯ

ПО СЛЕДАМ ПУБЛИКАЦИЙ «ПРАВДЫ»

Позвонил в редакцию наш 
читатель из подмосковных 
Озёр, работавший ранее на 
местном хлопчатобумажном 
комбинате «Рабочий».  

— Помнится, осенью «Прав-
да» печатала материал о на-
шем маленьком городке, о его 
традициях текстильного про-
изводства, известных в своё 
время всей Советской стране, 
— начал он с пафосом. — Хочу 
добавить не лишний факт. 
После того как в начале Вели-
кой Отечественной войны наш 
комбинат немцы разбомбили, 
уже к 1944 году он дал воюю-
щей стране по шесть метров 
ткани в расчёте на каждого 
бойца Красной Армии. Пред-
ставляете?! 

В от это дело! Тут и подумалось: 
как бы сегодня нашему мини-
стерству обороны взять да креп-

ко ухватить промышленную команду 
правительства за импортные лацканы 
и как следует её потрясти на предмет 
поставок отечественного солдатского 
сукна… 

А продолжил наш собеседник раз-
говор вопросом неожиданным:  

— Как, думаете, организовали у нас 
в Озёрах празднование Дня работни-
ков лёгкой промышленности, отме-
чаемого 11 июня?  

— Дали, наверное, большой концерт 
с чествованием ветеранов «ситцевого 
фронта», — отвечаем, — чай для них с 
пирогами, подарки и всё такое ра-
достное!.. 

— Ничего подобного. То есть вообще 
ничего… И это в Озёрах, где практи-
чески каждая семья единой, можно 
сказать, нитью связана с текстильным 
производством. Теперь же оно прак-
тически всё загублено реставраторами 
капитализма. Но люди-то, посвятив-
шие свою жизнь нашему хлопчатобу-
мажному комбинату «Рабочий», оста-
лись. Их в Озёрах не одна тысяча. Они 
своей трудовой биографией по праву 
гордятся. А вот чиновникам, похоже, 
на это плевать.  

Как же так? Ведь столько высоких 
слов о необходимости возрождения 
российской промышленности гово-

рит нынче власть! Буквально кля-
нётся!  

Вот приехал, значит, аккурат 11 
июня в Коломну, в чей округ входят 
теперь Озёры, депутат Госдумы «еди-
норосс» Никита Чаплин. Обсудил с 
представителями общественности 
волнующие вопросы, обещал помочь 
и озерчанам с благоустройством за-
брошенного карьера. Замечательно! А 
поздравить их — этих вершителей 
славных дел в лёгкой промышленно-
сти — с Днём текстильщика, судя по 
освещавшей визит прессе, так и не со-
изволил.  

Впрочем, ведущие политики стра-
ны почтением к празднику рабочего 
класса тоже не отметились. И лишь 
один из них (не считая двух-трёх гу-
бернаторов) нашёл в тот день для 
людей труда добрые и важные слова 
— это Председатель ЦК КПРФ Генна-
дий Зюганов. «…Чтобы произвести 
ткань, произвести нити, из которых 
она состоит, требуются большие 
предприятия. И постройка, и работа 
таких предприятий — задача госу-

дарственного масштаба», — под-
черкнул лидер коммунистов в своём 
поздравлении 11 июня. 

А вот как решают эту задачу на ме-
стах: «Знаете, с чего начали в Озёрах? 
Вместо того чтобы хотя бы подумать, 
как возродить здесь традиционное 
производство тканей и швейных из-
делий, вновь открыть двери в пору-
шенной системе профтехобразования, 
тем самым вернув городу тысячи ра-
бочих мест, решили поставить памят-
ник текстильщику. Очень патриотич-
но и трогательно! Как на кладбище». 
Это строки как раз из того материала, 
озаглавленного «Сказка против бом-
бардировщика», вышедшего в «Прав-
де» 22 сентября 2022 года, о котором и 
напомнил телефонный звонок в ре-
дакцию.  

Пожалуй, единственное, что в сфере 
лёгкой промышленности с тех пор в 
Озёрах изменилось, — так это то, что в 
ноябре рядом с рынком при скопле-
нии на месте будущего памятника раз-
ного начальства явили публике проч-
но врытый в землю здоровенный за-
кладной камень, который иначе как 
могильным не назовёшь.  

Что ж, тоже дело. Но, как мы и 
предположили в прошлый раз, от-
нюдь не созидательное, а похорон-
ное. И сегодня наш озёрский чита-
тель очередным фактом чинов-
ничьего безразличия к людям труда 
это подтвердил.  

 
Александр ОФИЦЕРОВ. 

Как праздник 
камнем придавили

q Развалины бывшего Озёрского хлопчатобумажного комбината  
«Рабочий».         Фото автора.

q Закладной камень на месте будущего памятника текстильщику в Озёрах. 
Фото с сайта riamo.ru.
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ИВАНО-ФРАНКОВСК.  
В этой области Украины времен-
но запретили в плановом поряд-
ке госпитализировать потенци-
альных призывников без согла-
сования с военкоматами. Как 
уточнил начальник Коломыйской 
военной администрации Любо-
мир Глушков, ограничение рас-
пространяется на мужчин в воз-
расте от 18 до 59 лет. Кроме 
того, решено усилить работу пра-
воохранителей на региональных 
блокпостах. Людей без докумен-
тов будут доставлять в отдел для 
установления личности. 

 
БЕЛГРАД. Сербский министр 

экономики Раде Баста исключён 
из партии «Единство Сербия». 
Как объяснил глава политобъ-
единения Драган Маркович, при-
чиной стали неоднократные за-
явления Басты о том, что бал-
канская республика должна вве-
сти санкции в отношении России, 
а все министры обязаны присо-
единиться к антиправитель-
ственным протестам в Белграде. 

 
БЕРЛИН. Визит президента 

Украины  Владимира Зеленского 
в столицу ФРГ в мае нынешнего 
года был профинансирован из 
налогового бюджета Германии и 
обошёлся почти в 500 тысяч ев-
ро, сообщил директор парламент-
ской группы партии «Альтерна-
тива для Германии» Штефан 
Бранднер, которого возмутило, 
что страна оплатила приезд ино-
странного лидера за счёт своих 
же граждан. По мнению политика, 
во времена существования ви-
деоконференций и мобильных 
телефонов нужно тщательно про-
верять, действительно ли стране 
необходимо тратить шестизнач-
ные суммы для встречи гостей. 

 
ТАЛЛИН. В Эстонии приняли 

закон, разрешающий заключать 
брак двум совершеннолетним 
лицам вне зависимости от их по-
ла. Документ, вступающий в силу 
1 января 2024 года, легализует 
гомосексуальные союзы и поз-
воляет однополым супружеским 
парам усыновлять детей, если на 
это даст согласие биологический 
родитель ребёнка. Тем самым 
сохранится принцип, по которому 
права и обязанности по отноше-
нию к малышу в первую очередь 
принадлежат его биологическим 
родителям. 

По сообщениям информагентств 
подготовила Елена МОРОЗОВА.

ПУЛЬС ПЛАНЕТЫ

Имена, 
ставшие легендой

В белорусском городе Могилёве 
презентовали проект «Имена, став-
шие легендой», посвящённый деятель-
ности спецотряда «Славный» в годы 
Великой Отечественной войны, ин-
формирует БЕЛТА. 

П роект реализован по инициативе и при 
содействии Управления Комитета госу-
дарственной безопасности по Могилёв-

ской области, информагентства «Могилёвские 
ведомости» и министерства информации. Он 
стал своеобразным продолжением книги «Ле-
генда по имени «Славный», которая вышла в 
2022 году. Теперь история о беспрецедентной 
по своему мужеству и героизму деятельности 
в Могилёвской области и Белоруссии спец-
отряда отдельной мотострелковой бригады 
особого назначения НКВД представлена в ви-
де выставки в Музее им. П.В. Масленикова и 
доступна каждому.  

Презентация проекта размещена на десяти 
планшетах, где можно увидеть оригинальные 
документы, фотографии, архивные данные, 
прочитать историю о советских героях, уро-
женцах Могилёвской области, а также воспо-
минания их родных и сослуживцев. 

По словам представителя ветеранской ор-
ганизации и офицерского собрания УКГБ по 
Могилёвской области Сергея Феоктистова, 
цель проекта — донести до широкого круга 
людей исторические моменты и достоверные 
факты о том, как наши деды и прадеды воева-
ли в годы Великой Отечественной войны.  

«Деятельность отряда «Славный» — не худо-
жественный вымысел, а действительно реаль-
ный исторический факт, о котором важно и 
нужно рассказывать, — подчеркнул он. — Мы 
живём в Могилёвской области и нам хочется 
знать, что же происходило здесь в те далёкие 
годы, чем прославились наши земляки. Сегодня 
в условиях определённых политических угроз 
вокруг нашей республики важно знать правду 
о событиях тех лет. Нельзя перечеркнуть исто-
рию, как это делается в некоторых странах в 
угоду разным политическим силам». 

С. Феоктистов выразил уверенность, что 
проект «Имена, ставшие легендой» сыграет 
важную роль в патриотическом воспитании 
молодёжи. «Подрастающее поколение должно 
знать и понимать, что сегодня мы живём под 

мирным небом не потому, что так изначально 
повелось, а потому, что Победа в Великой 
Отечественной войне стала великим завоева-
нием советского народа. И это счастье, что в 
1945 году Знамя Победы было воздвигнуто 
над рейхстагом. Молодёжь должна это чтить 
и помнить, а мы, старшее поколение, — об 
этом им рассказывать», — заключил он. 

Отряд «Славный» начал свою деятельность 
в Могилёвской области в августе 1943 года. 
Изначально в состав формирования вошли 
чуть более 40 бойцов и офицеров НКВД, к кон-
цу Великой Отечественной войны их число 
перешагнуло отметку в 300 человек. В течение 
30 месяцев они держали врага в страхе, наводя 
ужас и панику на немецко-фашистское коман-
дование. На счету «Славного» 23 уничтожен-
ных вражеских гарнизона и столько же эшело-
нов противника. Совершая рейды в тыл врага, 
только за сутки бойцы отряда могли пройти 
пешком от 60 до 100 километров. На сегодня 
удалось восстановить биографию только шести 
героев, именно эти материалы — фото и рас-
секреченные документы — представили на 
выставке. Однако работа по увековечению па-
мяти бойцов отряда продолжается. 

«Бойцы отряда «Славный» были сильные 
волей и духом люди, которые понимали своё 
предназначение, — подчеркнула главный ре-
дактор информационного агентства «Моги-
лёвские ведомости» Ирина Петрусевич. — Рис-
куя жизнью, они защищали каждую пядь 
своей земли. Они были образцом патриотиз-
ма, верности своему Отечеству и сегодня яв-
ляются примером для наших современников. 
Именно на примере таких людей нужно вос-
питывать подрастающие поколения». 

К слову, захоронение бойцов спецотряда об-
наружили только через полвека после оконча-
ния Великой Отечественной. Оно представляет 
собой 18 одиночных могил и одну братскую и 
находится на острове Веремеевка посреди бо-
лота, недалеко от комплекса партизанской сла-
вы «Усакино» Кличевского района. В 2019 году 
захоронению присвоен статус историко-мемо-
риального места погребения, а в 2021-м нача-
лась его основательная реконструкция. 22 июня 
2022 года мемориальный комплекс в честь 
отряда «Славный» (на снимке) открылся после 
масштабного обновления. 

Фото БЕЛТА. 

В БРАТСКОЙ РЕСПУБЛИКЕ

Защищали 
свою страну 

и народ 
В мемориальном комплексе «Брестская крепость-герой»  20 июня прошла церемо-

ния перезахоронения останков защитников цитадели над Бугом, сообщает БЕЛТА.

Военнослужащие 52-го отдельного специа-
лизированного поискового батальона Во-

оружённых сил республики в 2021 и 2023 
годах на территории мемориального комплек-
са занимались поисковыми работами. Во вре-
мя раскопок были найдены останки десяти 
человек. По сопутствующим находкам пред-
варительно установлено: останки принадле-
жат восьми защитникам крепости и двум 
мирным гражданам. Урны с прахом жертв 
войны захоронили под плитами некрополя 
на площади Церемониалов. 

«Эти воины не родились героями, но стали 
ими, когда пошли защищать свою страну и на-
род. Их имена остаются неизвестными, но для 
нас они — олицетворение всех патриотов, кто 
в разные периоды истории мужественно сра-
жался за свободу, независимость и процвета-
ние Отечества», — подчеркнул председатель 
Брестского городского Совета депутатов Ни-
колай Красовский. Он добавил, что Белоруссия 
не была и не будет источником военной угро-
зы. При этом граждане страны намерены свято 
чтить и защищать созданное народом. 

Кишинёв заполонили тракторы

Н апомним, что две недели назад 
ассоциация «Сила фермеров» 
от имени подавляющего боль-

шинства сельхозпроизводителей 
Молдавии выдвинула ряд ультима-
тивных требований к правительству 
страны и вывела на национальные 
трассы тракторы и другую сельскохо-
зяйственную технику. Фермеры на-
стаивают на временном ограничении 
импорта пшеницы, кукурузы, рапса и 
подсолнечника с Украины. Они также 
требуют обязать единственный мол-
давский порт Джурджулешты экспор-
тировать только отечественную сель-
хозпродукцию в период с 1 июля по 
31 декабря 2023-го, а также погасить 
все долги по субсидиям за 2022 год до 
1 июля. 

Правительство, конечно же, пообе-
щало аграриям всё, что они хотели 
услышать. И те приостановили акции 
протеста до 19 июня, давая время 
чиновникам для выполнения обеща-
ний. В ходе раунда «умиротворения 
фермеров» в понедельник министр 
Владимир Боля сообщил, что за по-
следние две недели были приняты 
якобы все (!) оперативные и управ-
ленческие меры.  

Например, Агентство по интер-
венциям и платежам для сельского 
хозяйства (AIPA) обработало более 
1100 заявок на субсидии, и было 

распределено свыше 162 млн леев 
субсидий (около 800 млн руб.). До 
конца июля должно быть обработа-
но ещё 3500 заявлений, и бенефи-
циарам будет выделено 533 млн леев 
(около 2500 млн руб.). Но это всё в 
сумме составит лишь немного более 
половины того, что было обещано 
аграриям год с лишним назад и не 
выплачено до сих пор. По всем 
остальным поднятым фермерами 
проблемам правительство вообще 
не предложило никаких вариантов 
решения или компромисса, кроме 
слёзных обещаний обратиться за 
помощью к неким европейским 
структурам. Как будто фермеры там 
кому-то нужны! 

Как ни старались высокопоставлен-
ные чиновники, фермеры не клюнули 
на очередные посулы и возобновили 
акции протеста.  

«Думаю, всё общество понимает, 
что у нас чрезвычайная ситуация в 
сельском хозяйстве, раз фермеры, 
посреди лета и в жару, отправились с 
сельхозтехникой в Кишинёв. Порою 
более чем за 150 километров. Но это 
— последствия игнорирования упол-
номоченными органами на протя-
жении года многочисленных кризи-
сов в аграрном секторе. Теперь сель-
хозпроизводители вынуждены выби-
рать между скорым банкротством и 

протестами в столице», — заявил 
после встречи в Доме правительства 
А. Слусарь.  

О своём участии в новом этапе ак-
ций протеста объявили фермеры из 
районов Фалешты, Кагул, Кантемир, 
Леова, Хынчешты, Яловены, Каушаны, 
Штефан-Водэ, Унгены, Страшены, 
Криулены, Новые Анены, Оргеев, Те-
ленешты и Резина. По сигналу из ас-
социации их сельхозтехника выдви-
нулась на заранее определённые для 
разных регионов страны пункты сбо-
ра тракторных колонн. В сумме в сто-
лицу направилось около 200 тракто-
ров и ещё 250 вышло на автотрассы 
национального значения.  

Фермеры провели первую ночь 
протеста в своих машинах на окраи-
нах столицы, а утром 20 июня участ-
ники протеста проехались на трак-
торах по центральным улицам Ки-
шинёва и остановились на площади 
Великого национального собрания 

перед зданием правительства. К ми-
тинговавшим выходил премьер-ми-
нистр Дорин Речан, сообщивший: в 
будущем нужно переходить на про-
изводство продуктов с добавленной 
стоимостью. Пустая болтовня — ни 
о чём… 

Утром 21 июня «Сила фермеров» 
сообщила, что продолжит акции про-
теста в центре Кишинёва. По словам 
А. Слусаря, основное требование аг-
рариев — компенсация 3 тысячи леев 
за гектар. Фермеры настаивают на 
встрече с президентом Майей Санду 
и спикером парламента Игорем Гросу, 
а также ждут нового заседания пра-
вительства с премьером Д. Речаном, 
которое обещали провести по воз-
вращении из Брюсселя министра 
сельского хозяйства В. Боли, якобы 
поехавшего туда просить денег. 

 
Леонид АНДРЕЕВ. 

г. Кишинёв.

Утром в понедельник, 19 июня, премьер-министр Молдавии 
Дорин Речан и министр сельского хозяйства и пищевой промыш-
ленности Владимир Боля пригласили председателя ассоциации 
«Сила фермеров» Александра Слусаря на очередной раунд пере-
говоров правительства с возмущёнными аграриями страны. На 
самом деле эти переговоры были не чем иным, как судорожной 
попыткой высокопоставленных чиновников предотвратить или 
затормозить анонсированные на тот день массовые протест-
ные акции сельхозпроизводителей.

О чевидно, именно так 
рассудили руководите-
ли одной из компаний 

испанской группы «Конекта» 
(Konecta BTO). В результате её 
сотрудники, продолжая вы-
полнять свои обязанности, 
провели около двух часов ря-
дом с телом умершей коллеги. 

Дикая по своей сути исто-
рия, характеризующая нравы 
современного капитализма, 
случилась ещё 13 июня и не 
где-нибудь, а в центральном 
офисе компании в столице 
Испании Мадриде. Правда, 
огласку она получила только 
сейчас. Как сообщает газета 
«Вангуардия», одна из сотруд-
ниц контакт-центра сконча-
лась прямо на рабочем месте. 
Менеджеры компании посчи-
тали, что это недостаточный 
повод для того, чтобы пре-
рвать работу офиса. Осталь-
ные работники вынуждены 
были принимать звонки от 
клиентов, пока не было про-
ведено освидетельствование 
тела умершей и его не забра-
ли медики. Это заняло поряд-
ка двух часов. 

Опубликована переписка 
через мессенджер одной из 
сотрудниц «Конекта»: 

«Она лежит на полу, а мы 
принимаем звонки». 

«Вы продолжаете прини-
мать звонки?» 

«Да, нам сказали продол-
жать принимать звонки. Се-
кунды казались часами, и ко-
гда мы вошли на шестой этаж 
Сан-Ромуальдо (улица, на ко-
торой расположен офис «Ко-
некта». — М.Щ.), всё выгляде-
ло как в фильме ужасов кате-
гории В. Рядом с нашей кол-
легой кто-то звонил. Служба 
продолжала работать как ни 
в чём не бывало». 

Ряд крупных профсоюзов, 
в том числе CGT, UGT и USO, 
выступили с резким осужде-
нием «Конекта». В своём офи-
циальном заявлении проф-
союз CGT обвинил компанию 
в «отсутствии человечности, 
сочувствия и уважения» и 
требует проведения строгого 
разбирательства с целью дать 
оценку действиям её менедж-
мента и недопущения подоб-
ного в будущем. 

Новость вызвала бурю воз-
мущения в испанском сег-
менте социальных сетей. Лю-
ди называют поступок руко-
водства компании «терро-
ром». Приведём некоторые из 

высказанных мнений. Поль-
зователь с именем Me and Mr. 
Jones пишет: «Капитализм в 
чистом виде. Жадность и от-
сутствие человечности». 
«Компания вынудила, и со-
трудники выполнили бесче-
ловечный приказ. Трусость и 
отсутствие достоинства ведут 
нас к пропасти», — констати-
рует пользователь Marta Li. 
«Можно ли пасть ниже?» — 
задаётся вопросом Carmen. 
Широко разошлась фотогра-
фия рабочего стола умершей 
женщины, которую звали Ин-
ма (фамилия не называется. 

— М.Щ.), с букетами цветов, 
оставленными её коллегами. 

Особое возмущение вызва-
ло оправдание одного из ме-
неджеров «Конекта», сказав-
шего, что «мы оказываем важ-
ные услуги». Коммерческий 
контакт-центр — это явно не 
то же самое, что отделение 
скорой помощи или служба 
спасения. Понятно, что эта 
контора попросту не хотела 
«расстраивать» своих клиен-
тов и терять прибыль. Собст-
венно, случившаяся дикость 
очень прозрачно намекает на 
то, какие в целом царят нравы 

в одной из крупных компаний 
в «цивилизованной» капита-
листической Западной Евро-
пе. В отсутствие под боком 
примера и конкурента в лице 
СССР капитал окончательно 
потерял человеческий облик, 
в который вынужденно ря-
дился несколько десятилетий. 

Группа компаний «Конек-
та» работает с 1999 года. Как 
следует из её официального 
сайта, она «является лидером 
в области комплексного аут-
сорсинга и обслуживания 
контакт-центров, присут-
ствуя в 10 странах мира и 
предлагая комплексные ре-
шения крупным компаниям 
в телекоммуникационном, 
коммунальном, банковском 
или страховом секторах». 

Владелец «Конекта» — мил-
лионер Хосе Мария Пачеко. 
Он является уважаемым биз-
несменом, имеет награду ис-
панского королевского дома, 
а его состояние оценивается 
в 225 млн евро. Очевидно, 
данный господин свято испо-
ведует правило «крах начи-
нается с цента, а не с миллио-
на», и внезапная смерть ря-
довой сотрудницы не может 
быть причиной для того, что-
бы офис компании не работал 
и её хозяин нёс убытки. 

 
Матвей ЩАПОВ.

Смерть — не причина не работать

В ФОКУСЕ — ЦЕНТРАЛЬНАЯ АЗИЯ

И стория — а точнее, её 
интерпретация в нуж-
ном заказчикам на-

правлении — давно стала важ-
ным инструментом в руках 
правящих классов. Она под-
водит «научную», а в некото-
рых случаях даже «священ-
ную» базу под господство ка-
питала, которое без этого 
прикрытия представляет со-
бой смесь угнетения, воров-
ства, лжи и грязи.  

Прекрасной иллюстрацией 
является постсоветское про-
странство. Чтобы отвлечь на-
селение от падающего уровня 
жизни, растущего неравен-
ства, всепроникающей кор-
рупции, власти пускают ему в 
глаза историческую «пыль» из 
мифов и недомолвок. А ещё 
руководители республик все-
ми силами пытаются уничто-
жить целые пласты памяти. 
Для этого, в частности, про-
водятся переименования 
«идеологически устаревших» 
названий.  

Одной из «мишеней» по-
добной активности стал Рид-
дер — город в Восточно-Ка-
захстанской области, до 2002 
года носивший название Ле-
ниногорск. Переименование 
самого населённого пункта 
показалось недостаточным — 
теперь чиновники принялись 
за улицы. По предложению 
городской администрации в 
список «неугодных» включе-
ны сразу 12 из них — Больше-
вистская, Пролетарская, Ком-
сомольская, Энгельса, Сверд-
лова, Клары Цеткин, Чапаева, 
Щорса и т.д. Выбор не случа-
ен: от этих названий и имён 
нынешним властителям, 
стоящим по другую сторону 
баррикад, становится явно не 
по себе. 

В очередь на «исправле-
ние» поставлен ещё один го-
род с преимущественно рус-
скоязычным населением — 
Кустанай. В начале июня там 
объявили о планах дать но-
вые названия улицам Дзер-
жинского, Урицкого, Желез-
нодорожной, Уральской. Как 
утверждают власти, с соот-

ветствующими обращения-
ми к ним обратились вете-
раны вооружённых сил, быв-
шие работники железной до-
роги и простые горожане. 
Впрочем, ссылка на «поже-
лания общественности» — 
стандартный трюк борцов с 
«колониальным прошлым». 
Представление о том, как он 
действует, дают недавние 
события в посёлке Актас Ка-
рагандинской области. По 
инициативе неких лиц там 

было предложено переиме-
новать ряд улиц, в том числе 
Ленинградскую, 8 Марта и 
т.д. Однако на обществен-
ных слушаниях произошёл 
скандал. Жители возмути-
лись, что на мероприятие 
явились совершенно чужие 
люди, обеспечившие при го-
лосовании нужный резуль-
тат. Но никаких последствий 
этот справедливый гнев не 
имел: вопрос объявлен ре-
шённым.  

То, что общественные слу-
шания являются лишь шир-
мой, подтвердила смена на-
звания посёлка Ленинский в 
Павлодарской области. Из 10 
тысяч жителей в собрании 
участвовали… 50 человек, 
проголосовавшие «как надо», 
то есть за переименование 
Ленинского в Атамекен («Ро-
дина»). «В последнее время 
на отчётных встречах жители 
настаивали на изменении на-
звания, — утверждает глава 
администрации Маржан Ал-
шимбаева. — Все организа-
ционные процедуры мы вы-
держали. Люди очень доволь-
ны новым названием».  

Не отстают и крупнейшие 
города Казахстана. В Астане 
в ближайшее время плани-
руется переименовать 60 
улиц и 15 школ, правда, не 
уточняется, каких именно. А 
в акимате (мэрии) Алма-Аты 
с гордостью отчитались о 

смене названий 783 улиц за 
12 лет. В дальнейшем, заве-
рили чиновники, процесс 
продолжится.  

 

А нтисоветские инициа-
тивы сопровождает 
«нужный» пропаган-

дистский фон. Поводом для 
очередных нападок на про-
шлое стал день памяти жертв 
политических репрессий и 
голода, отмечаемый в стране 
31 мая. Президент Касым-
Жомарт Токаев посетил 
центр по изучению материа-
лов политических репрессий 
ХХ века в Алма-Ате. «Пре-
ступления тоталитаризма 
оставили глубокий след в са-
мосознании нашего народа, 
— заявил он. — Важно про-

должить изучение этих мрач-
ных страниц истории, вос-
станавливая справедливость 
в отношении всех невинно 
пострадавших. Долг каждого 
из нас — усвоить страшные 
уроки прошлого». 

СМИ республики подгото-
вили к этому дню соответ-
ствующие материалы. Госу-
дарственный телеканал «Ха-
бар» показал сюжет под на-
званием «Как Сталин уничто-
жал женщин и детей». Как 
уверяют зрителей журнали-
сты, террор не щадил никого, 
а людей убивали и бросали в 
тюрьмы «без улик и свидете-
лей». «Тогда все люди жили 
под очень большой угрозой. 
Каждый день мог оказаться 
последним, особенно для вы-
дающихся людей… Это была 
система, которая уничтожала 
людей либо физически, либо 
духовно… Репрессии роди-
лись не в 1937—1938 годах. 
Они начались с момента 
прихода большевиков к вла-
сти. Первые концлагеря по-
явились не в Германии, а при 
Советской власти», — заявля-
ли в интервью местные «ис-
торики».  

А телеканал «Алматы» 
привёл слова директора на-
учно-исследовательского 
института «Алаш» Султан 
Хана Аккулы. Тот принялся 
бессовестно манипулиро-
вать демографическими 

данными, утверждая, что 
численность киргизов за по-
следние 125 лет выросла в 
24 раза, а казахов — только в 
3,3 раза. Причина, разуме-
ется, в «большевистских ре-
прессиях и голодоморе». Де-
ло тут не только в использо-
вании терминологии совре-
менных украинских пропа-
гандистов, но и в откровен-
ной лжи. Вопреки утвержде-
ниям Аккулы, казахов в кон-
це XIX века было не 4,5 мил-
лиона, а 3,5 миллиона, что 
установила перепись 1897 
года. Согласно той же пе- 
реписи, киргизов насчитыва-
лось почти полмиллиона, а 
не 200 тысяч, как заявляет 
тот же деятель. Другими сло-
вами, разница в росте насе-

ления является далеко не та-
кой уж «чудовищной». 

На подобной хлипкой ос-
нове между тем строится вся 
аргументация псевдопат-
риотов. И Казахстан не ис-
ключение. Несколько лет 
назад президент Узбекиста-
на Шавкат Мирзиёев, обви-
нив Советскую власть в уни-
чтожении «цвета нации», 
поручил изучить судьбы 
всех репрессированных и 
завершить процесс реаби-
литации. После этого Вер-
ховный суд принялся оправ-
дывать осуждённых «оп-
том». Среди «невинно по-
страдавших» оказались и 
главари басмаческого дви-
жения, у которых руки были 
по локоть в крови. Недавно 
та же инстанция реабили-
тировала ещё 208 человек. 
Их список, по словам чинов-
ников, размещён на интер-
нет-сайте Верховного суда, 
однако страница не откры-
вается уже много дней. 

Ни к истине, ни к справед-
ливости эти шаги не имеют 
никакого отношения. Един-
ственный мотив постсовет-
ских властей — укрепить свою 
власть, заставив население 
видеть зло не в настоящем, а 
в прошлом.  

 
Сергей КОЖЕМЯКИН, 
соб. корр. «Правды».  

г. Бишкек.

Антисоветская гнусь

Не клеятся дела в настоящем — кричи о «прокля-
том прошлом»! Этому нехитрому правилу следуют 
власти центральноазиатских республик. В Казах-
стане они переименовывают улицы и посёлки и рас-
сказывают о «кровавых большевиках», а в Узбеки-
стане реабилитируют «жертв тоталитаризма».
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Российской Федерации 

22 июня — день начала Великой Отечественной войны

Дорогая редакция «Правды»! 
 
Очередное 22 июня каждый раз снова 

и снова обращает внимание всех сооте-
чественников к теме начавшейся тогда 
Великой Отечественной войны. Мощна 
и страшна была вражеская сила, обру-
шившаяся на Советскую страну. Не толь-
ко гитлеровская Германия, а фактически 
почти вся объединённая Европа двину-
лась в смертоносный поход на Восток. 
Чтобы остановить и сломить эту жесто-
кую силу, потребовались огромные жерт-
вы народов Советского Союза, прежде 
всего русского народа. И до какого же 
бесстыдства доходят на современном 
Западе, исключая СССР из числа стран-
победительниц и приписывая Великую 
Победу полностью США и Британии! Как 
говорится, дальше уже ехать некуда… 

Вот в связи с этим мы и решили на-
писать вам в «Правду» данное письмо. 
Мы — это сёстры-коммунисты Чурико-
ва Светлана Юрьевна (1962 г.р.) и Чу-
рикова Елена Юрьевна (1966 г.р.). Ре-
шили хотя бы кратко рассказать о на-
ших родственниках, принимавших уча-
стие в защите Советской Родины, и о 
тех жертвах, которые принесли они во 
имя Победы. 

Дедушка (отец нашего папы) был 
призван на фронт 22 августа 1941 года. 
Он воевал под Ленинградом и 4 мая 
1942 года был тяжело ранен. Пуля по-
пала ему в правую щёку с вылетом в 
затылке. Вырвала правый глаз, зубы 
справа, разорвала барабанные пере-
понки, исказила лицо… 

Похоронная команда на следующий 
день поднесла ко рту лежащего бойца 

зеркальце, и оно, к счастью, запотело. 
Но домой дедушку Яшу привезли толь-
ко осенью 1945 года, и последствия ра-
нения тяжко сказались на всю его 
оставшуюся недолгую жизнь. 

В один день вместе с дедушкой в том 
же селе Солдатское Острогожского рай-
она Воронежской области на фронт 
призвали его старшего брата — Чури-
кова Макара Матвеевича и среднего 
брата — Чурикова Ивана Матвеевича. 
Оба с войны не вернулись. 

Ушли на фронт и два сына Ивана 
Матвеевича — Иван (1923 г.р.) и Нико-
лай (1924 г.р.). Первый, сержант, погиб 
в бою 18 апреля 1945 года, похоронен в 
городе Цыбенген, германская феде-
ральная земля Бранденбург. Второй, 
гвардии рядовой, погиб в бою 4 марта 
1944 года, захоронен в селе Черниговка 
Николаевской области. 

Добавлю также вот что. Двоюродный 
брат дедушки Яши — Егор Павлович 
Чуриков (1911 г.р.) и родной брат на-
шей бабушки Евдокии Васильевны — 
Данил Васильевич Анцупов (1912 г.р.) 
пропали без вести: один в октябре 
1941-го, а другой — в августе 1944-го. 
И какое же горе несколько раньше про-
изошло с женой Данилы Васильевича 
— Ольгой Тихоновной и младшим бра-
том нашей бабушки четырнадцатилет-
ним Тихоном! 

Они и ещё двое жителей села Сол-

датское в июле 1942 года возвращались 
с полевых работ, не зная, что родное 
их село уже захвачено оккупантами. 
Были задержаны венгерским часовым, 
так как Тихон нёс с собой винтовку, 
подобранную в поле. И все четверо на 
следующий день были расстреляны. 

Пытаясь спастись, Тихон побежал. 
Но его догнал на лошади венгерский 
солдат, сбил с ног, верёвкой за ноги 
привязал к седлу и без сознания при-
тащил на место казни. У Ольги Тихо-
новны остались дети — сын Вася 7 лет 
и дочь Нина 5 лет. После войны на мо-
гиле расстрелянных установили па-
мятник. 

Необходимо вспомнить и ещё одну 
трагедию, больно ударившую по нашей 
семье. В том же июле 1942-го бабушка 
наша Евдокия Васильевна вместе с че-
тырьмя несовершеннолетними (!) деть-
ми, в том числе и нашим будущим от-
цом, была отправлена в концлагерь. 
Наверное, всем понятно, что это значи-
ло, какие муки женщине и малым де-
тям выпало перенести. Достаточно ска-
зать, что из-за невыносимых условий 
содержания двухлетний Коля умер. 

Да и другие трое малышей, по воспо-
минаниям папы, находились на грани 
жизни и смерти. Тогда нашему отцу 
Юрию Яковлевичу Чурикову едва ис-
полнилось четыре года, а ныне, соглас-
но закону о ветеранах (статья 15), он 

приравнен к участникам Великой Оте-
чественной войны. 

Мы часто думаем: а ведь вполне мог-
ло бы не быть ни его, ни нас, если бы 
не наша Советская Победа. Отец про-
жил достойную жизнь, отметив недав-
но своё 85-летие. И мы гордимся им. 
После окончания Саратовского воен-
ного автомобильного училища и Ле-
нинградской академии МВД СССР дли-
тельное время работал на ответствен-
ных должностях в органах внутренних 
дел на Севере, в Коми АССР. Подпол-
ковник. Коммунист с 1974 года. По его 
примеру мы стали членами КПРФ. 

И теперь, можно сказать, вместе вы-
полняем партийную работу. В  первую 
очередь это распространение партийных 
изданий, агитационной литературы, 
встречи и беседы с людьми по месту жи-
тельства. Конечно, на общем фоне это 
капля в море, но и она, уверены, способ-
ствовала увеличению голосов за комму-
нистов при выборах в Госдуму 2021 года 
и в городскую Думу — в 2022-м. 

Впереди новые большие задачи, и 
мы к  решению их готовы. Наши пред-
ки, отстоявшие Страну Советов, при-
зывают нас продолжать их дело борьбы 
за справедливость. Будем продолжать! 

 
С.Ю. ЧУРИКОВА, 
Е.Ю. ЧУРИКОВА. 

г. Воронеж.

ПИСЬМО В НОМЕР 

Как воевала  
наша семья

q Это он, Юрий Яковлевич Чуриков, 
отец авторов письма.

Ещё раз спасибо  
«Правде»! 

Наконец-то — неизбежное 
тут слово. Сколько времени 
(годы и годы!) длилась борь-
ба истинных патриотов за 
достойное увековечение па-
мяти жертв фашистской ок-
купации на советской земле, 
за признание массового уни-
чтожения гитлеровцами 
гражданского населения 
СССР геноцидом. И без ма-
лейшего преувеличения мож-
но сказать, что огромный 
вклад в эту борьбу внесла га-
зета «Правда». 

Всего, что сделано главной 
газетой КПРФ во имя памяти 
священной, особенно за по-
следние десять лет, не пере-
чтёшь. Главное — всё-таки не 
впустую! И вот я читаю в 
«Правде» волнующую коррес-
понденцию Натальи Бухвал 
из Пскова об открытии здесь 
первого в России (!) музея, 
экспозиция которого цели-
ком посвящена памяти мир-
ных жителей, ставших жерт-
вами немецко-фашистской 
оккупации. И вот уже начата 
реализация давней идеи о 
создании Всероссийского ме-
мориала, увековечивающего 
память этих многомиллион-
ных жертв… 

Разумеется, верно уже от-
мечено, что идея, инициатива 
и первые шаги в организации 
важнейшего дела приписаны 
совсем не тем людям и орга-
низациям, которым в дей-
ствительности они принадле-
жат. По совести говоря, это 
противно, даже отвратитель-
но. Но стоит всем нам (хотя 
бы пока), наверное, подняться 
над этим. Лишь бы делалось 
то, что непременно должно 
быть сделано. 

Как ни поразительно, по-
томки прямых и косвенных 
участников той трагедии со 
стороны гитлеровцев не хотят 
её признавать. Вот и замал-
чивается или подтасовывает-
ся многое, выдумывают вся-
ческие оправдания палачам. 
Наш долг — разоблачать всё 
это! Увековечивая память не-
винно загубленных соотече-
ственников, мы призваны 
продолжать как можно шире 
и глубже нашу изыскатель-
скую работу, чтобы с макси-
мальной полнотой восстано-
вить правду истории. 

 
Скажу о себе  
и ближайших  

товарищах 
Уже длительное время я за-

нимаюсь поиском свиде-
тельств о зверствах гитлеров-
ских карателей на нашей смо-
ленской земле. Собрано не-
мало обвинительных мате-
риалов, и они публиковались 
в местной газете. Мною со-
ставлена карта-схема с указа-
нием городов, сёл, деревень 
Смоленщины, где фашистами 
были созданы концлагеря, 
гетто, совершены массовые 
убийства мирных жителей. 
Эта карта передана в музей 
поискового движения города 
смоленских атомщиков-энер-
гетиков — Десногорска и раз-
мещена в экспозиции. По 
инициативе депутата Смо-
ленской областной думы, за-
служенного автомобилиста 
России Михаила Лосенко в 
увеличенном виде карта вос-

произведена на Поле Памяти 
в Десногорске. 

Вкратце поясню, что это та-
кое. Поле Памяти и Курган 
Славы в нашем городе — это 
целый музейно-мемориаль-
ный комплекс, который ни-
кого не оставляет равнодуш-
ным. Здесь представлено 
очень много раритетов из не-
забываемого времени Вели-
кой Отечественной войны. 
Например, машины-полутор-
ки, танки, пушки и даже са-
молёт, то есть та техника, на 
которой наши советские вои-
ны разгромили вооружённые 
до зубов фашистские полчи-
ща, явившиеся убивать нас на 
нашу землю. 

А на Кургане Славы горит 
Вечный огонь. Тут хороним 
останки бойцов, павших в го-
ды войны, которые обнару-
живают поисковики. Траур-
ные церемонии перезахоро-
нения наших воинов прово-
дятся торжественно, при мас-
совых проводах их в послед-
ний путь собираются сотни 
десногорцев. 

Хочу отметить, что боль-
шую помощь в патриотиче-
ском воспитании молодёжи 
оказывают Смоленская 
атомная станция, её руково-
дители, особенно директор 
Павел Алексеевич Лубен-
ский. И это лишь один при-
мер, можно сказать, один 
островок, а таких должно 
быть всё больше. Иначе как 
противостоять современно-
му фашизму, который рас-
ползается по миру и грозит 
уничтожением России, как 
сделали это они же с вели-
ким СССР — под видом внед-
рения сюда «демократии». 

В связи с этим хочу напом-
нить, что нёс фашизм на нашу 
землю под видом нового ми-
рового порядка. И расскажу о 
некоторых своих открытиях. 

 
Оккупация 

Оккупация Смоленской 
области гитлеровцами нача-
лась в середине июля 1941 го-
да. Жители большинства рай-
онов более двух лет провели в 
этом аду. Смоленщина была 
буквально нашпигована фа-
шистскими войсками. Для 
массового истребления воен-
нопленных и мирных жите-
лей на оккупированной тер-
ритории создали десятки ла-
герей смерти. Ещё в марте 
1941 года, то есть до нападе-
ния на СССР, фашистское ру-
ководство издало директиву 
об организации лагерей для 
предполагаемых советских 
военнопленных и граждан-
ского населения: прежде все-
го коммунистов, семей воен-
нослужащих, евреев, мужчин 
призывного возраста, ну и 
других. А если проанализиро-
вать численность жителей до 
оккупации и после её завер-
шения, выглядело это так. 

В 1939 году в Гагаринском 
районе было 45653 человека, 
а в 1943-м, после освобожде-
ния, осталось 21862; в Деми-
довском было 47660, осталось 
19850; в Духовщинском было 
49713, осталось 15097; в Пре-
чистенском районе (упразд-
нён в 1961 году) насчитыва-
лось 49556 человек, осталось 
9699… Примерно такова же 
статистика по всем районам 
Смоленщины. Все города 
области, большие и малые, 

были разграблены оккупан-
тами, лежали в руинах. Из 15 
тысяч деревень более пяти 
тысяч стёрто с лица земли, 
причём около пятисот из них, 
по собранным мною сведе-
ниям, — вместе с жителями. В 
1959 году Всесоюзная пере-
пись населения показала, что 
в Смоленской области на это 
время проживали 1 миллион 
20 человек. Довоенная чис-
ленность так и не восстано-
вилась даже спустя 16 лет 
после освобождения… 

 
Убивать  

от трёх до четырёх  
миллионов в год 

Некоторые «историки» 
утверждают, что геноцид жи-
телей оккупированных тер-
риторий мог быть… случай-
ным. Мол, гитлеровцы, как 
правило, расправлялись с 
партизанами, а не с мирными 
жителями… 

Предлагаю обратиться к ди-
рективе Гитлера министру по 
делам восточных территорий 
Розенбергу о введении в дей-
ствие генерального плана 
«Ост» (23 июля 1942 года). В 
ней, в частности, говорится, 
что «славяне должны рабо-
тать на нас, а в случае, если 
они нам больше не нужны, 
пусть умирают. Прививки и 
охрана здоровья для них из-
лишни. Славянская плодови-
тость нежелательна... Образо-
вание опасно. Достаточно, ес-
ли они будут уметь считать 
до ста... Каждый образован-
ный человек — это наш буду-
щий враг. Следует отбросить 
все сенти ментальные возра-
жения. Нужно управлять этим 
народом с железной реши-
мостью... Говоря по-военно-
му, мы должны убивать от 
трёх до четырёх миллионов 
русских в год...». 

Комментарии по поводу ка-
ких-либо возможных «слу-
чайностей», думаю, излишни. 
По делам их мы узнаём их… 

 
«Это не люди,  

а живые скелеты...» 
До начала войны на севере 

Смоленской области было два 
района — Духовщинский и 
Пречистенский. Но Пречи-
стенский вошёл в состав Ду-
ховщинского района в 1961 
году. 

Накануне войны население, 
согласно переписи 1939 года, 
в двух районах составляло 
104224 человека. Районы на-
ходились в оккупации с 15 
июля 1941-го по 20 сентября 
1943-го. Что же принёс «но-
вый порядок» цивилизован-
ной Европы в эти районы 
Смоленщины? После осво-
бождения от гитлеровцев в 
1943 году здесь осталось всего 
25307 человек — около 25 про-
центов! В городе Духовщине 
из 3864 человек уцелели всего 
444, в селе Пречистом из 1119 
человек — 57. 

Сёл, деревень накануне 
войны в этих районах насчи-
тывалось 674, сожжено и 
разру шено было 213, в том 
числе райцентр — село Пре-
чистое, где не осталось ни од-
ного дома! В этом районе, со-
гласно документам Чрезвы-
чайной государственной ко-
миссии, было сожжено 113 сёл 
и деревень. 

Вот что сказано в акте об 

ущербе и злодеяниях фашист-
ских оккупантов в селе Пре-
чистое: «Отступая, немецко-
фашистские варвары дотла 
сожгли районный центр село 
Пре чистое. Там, где когда-то 
были здания, кипела жизнь, 
лежит лишь холодный серый 
пепел да груды щебня. Среди 
развалин мы насчитали 57 
уцелевших жителей Пречи-
стого. Это не люди, а живые 
скелеты...» 

На территории двух рай-
онов было три концлагеря — 
в Духовщине, в деревне Чи-
жевка и в селе Пречистом. Из 
архивного документа: «На 
окраине села Пречистое в 
колхозных конюшнях фаши-
сты устроили концлагерь для 
военнопленных красно-
армейцев, где они ежедневно 
умирали десятками. Как-то 
военнопленные пожалова-
лись коменданту на невыно-
симые условия содержания. В 
ответ он распоря дился ото-
брать 90 человек, заставил их 
вырыть яму, и всех расстре-
ляли». 

В Духовщине было создано 
гестапо, при нём тюрьма, где 
тоже сотнями истребляли лю-
дей. Руководил этим подраз -
делением тайной государст-
венной полиции гитлеровец 
Шнайдер. Когда город осво-
бодили от фашистской нечи-
сти, на его юго-восточной 
окраине в болотистой мест-
ности обнаружили два захо-
ронения с останками не ме-
нее 200 мирных жителей. 
«Среди трупов много женских 
и детских, — отмечается в до-
кументе. — Многие трупы но-
сят на себе следы жестоких 
избиений, переломов костей, 
руки связаны колючей про-
волокой. Убийства соверша-
лись не только с применени-
ем огнестрельного оружия, но 
и путём проломов и раздроб-
ления черепов, конечностей 
тупыми предметами, нанесе-
нием множества ножевых ран 
и другими мучительными 
способами». 

Перед расстрелом пленни-
ков пытали. Гитлеровцам бы-
ло абсолютно всё равно, кто 
перед ними: ребёнок, немощ-
ный старик или беременная 
женщина. По различным ис-
точникам мне удалось уста-
новить 40 деревень в этих 
районах, где были совершены 
массовые убийства мирных 
жите лей. 

 
«Детей клали рядами 

на дороге, затем давили 
танками...» 

В деревне Кишкиницы Бе-
ресневского (Тяполовского) 
сельсовета 22 мая 1942 года 
расстреляли 73 мирных жите-
ля, детей — раздавили танка-
ми. Из рассказа Федосьи Пар-
фёновны Жёлудевой: «Жители 
деревни Кишкиницы собира-
лись сажать картофель, когда 
нагрянули каратели. Стали 
всех сгонять к большой зарос-
шей яме, образовавшейся на 
месте погреба, в котором 
местные сыроделы хранили 
раньше свою продукцию. Тех, 
кто убегал, косили из автома-
тов. Со брав народ, гитлеровцы 
учинили зверскую расправу, в 
упор расстреливали женщин, 
стариков, детей, а деревню со-
жгли. Два дня ходили люди из 
деревни Береснево хоронить 
погибших. Хо ронили их всё в 
той же яме. Сносили убитых, 
собирали валявшиеся у пепе-
лищ одеяла, которы ми укры-
вали мёртвых. Деревню Киш-
киницы немцы сожгли, насе-
ление уничтожили. Детей кла -
ли рядами на дороге, затем 

давили танками. Из 75 человек 
чудом спаслись только двое». 
А вот что рассказала о траге-
дии в Кишкиницах Мария 
Павлюченкова: «22 мая 1942 
года нашу деревню окружили 
немцы, они были в чёрных 
мундирах. Я была в это время 
на картофельном поле за де-
ревней. В деревне в основном 
были многодетные семьи. 
Немцы всех стали загонять в 
дома, а дома поджигать. Дети 

выскакивали из горящих до-
мов, их ловили, бросали на до-
рогу и давили танками, а дру-
гих бросали живьём в огонь.  
В моей семье Павлюченковых 
заживо сожжены: муж — 42 
года, дочь Дуня — 19 лет, Катя 
— 17 лет, Вася — 14 лет, Петя — 
12 лет, Нина — 6 лет, Галя —  
3 года, Таня — 2 года». 

Почти все жители деревни 
были убиты. Спаслись только 
два человека. 

 
Расстреляли  
всех жителей  

деревень 
Нашествие европейских па-

лачей сопровождалось массо-
вым геноцидом мирных жи-
телей-смолян. В деревне 
Яковцево Тюховицкого сель-
совета 19 января 1942 года 
расстреляли всех жителей — 
254 человека. В деревне Нику-
линка Гришковского сельсо-
вета (сейчас — Булгаковский) 
25 марта 1943 года в огне по-
гибли 144 человека. В деревне 
Афанасово Селецкого сельсо-
вета 20 июля 1942 года рас-
стреляли и сожгли 150 мирных 
жителей. В деревне Буянцево 
Афанасьевского сельсовета 
летом 1942-го пули настигли 
127 человек. В деревне Новая 
Новосельского сельсовета в 
кровавом 1942-м расстреляли 
87 мирных жителей. В деревне 
Кулагине Афанасьевского 
сельсовета (ныне — Треть-
яковская МОСА) 11 июня 
1942-го фашисты убили всех 
жителей — 97 человек. В де-
ревне Морозово — 254 чело-
века. В соседней деревне 
Снорки 24 октября 1942 года 
огню предали всех от мала до 
велика — 89 человек. В дерев-
не Новосёлки Новосельского 
сельсовета 21 марта 1942 года 
расстреляли всё мужское на-
селение от 10 лет и старше, а 
также двух пятилетних детей. 
А Екатерину Николаевну Чу-

барову бросили в горящий 
дом. В Новосёлках 43 избы 
были сожжены дотла. 

В деревне Никишкино рас-
стреляли 7 человек, в деревне 
Нивы — 22, в Орлове — 17, в 
де ревне Свиты — 28, в Степа-
ново — 50... В деревне Курга-
ново Макаровского сельсовета 
в 1942-м расстреляно 15 мир-
ных жителей. В деревне Ло-
моносово Никитинского сель-
совета фашисты расправи-

лись с 10 жителями. В деревне 
Марково Макаровского сель-
совета 1 мая 1942-го убили 28 
мирных жителей. 

...И это страшное перечис-
ление можно было бы про-
должать и продолжать. 

 
Убивали  

и умалишённых,  
и новорождённых 

В деревне Титов-Хутор 
Спасс-Угловского сельсовета 
29 мая 1942 года убили 74 
сельских жителя. Вот что об 
этом написал в своём полит-
донесении старший батальон-
ный комиссар Быстров: «29 
мая 1942 года группа гитле-
ровцев рано утром ворвалась 
в деревню Титов-Хутор Спасс-
Угловского сельсовета. В ука-
занной деревне воинских ча-
стей и партизанских соедине -
ний не было. Всё население 
гитлеровцы согнали к обрыву 
над рекой и расстреляли, 
сначала группу стариков, за-
тем женщин и детей. С целью 
добить умирающих место рас-
правы фашисты забросали 
ручными гранатами. Всего по-
гибли 74 человека. Из них в 
возрасте до 12 лет — 19 че -
ловек, от 12 до 18 — 18 человек, 
от 18 до 50 лет — 16 человек, 
свыше 50 лет — 21 человек. 

Среди погибших Калинина 
Паша, инвалид, передвигав-
шаяся с помощью костылей, 
Артемьев Фома — хромой ста-
рик, умалишённая девушка, 
грудные дети, старики в воз-
расте 80—90 лет. Погибли 
полностью семья Аксёнова 
Михаила — 8 человек, Укра-
инского Петра — 4 человека и 
другие. Сожжены заживо Ка-
меденкова Лукерья 50 лет и 
Камеденкова Фёкла 28 лет. 
Партизаны, узнав о зверствах, 
30 мая выбили немцев из де-
ревни. Из всего населения в 
живых остались 18 человек — 
свидетели расправы». 

Разрешили похоронить 
сына на одиннадцатые 

сутки 
В деревне Вердино Берес-

невского сельсовета 2 апреля 
1942 года расстреляли 15 чело -
век, а деревню сожгли. Из про-
токола опроса жительницы де-
ревни Вердино Пречистенско-
го района А.И. Носовой 7 июня 
1948 года: «О совершаемых 
злодеяниях в деревне Вердино 

немецко-фашистскими за-
хватчиками мне известно сле-
дующее. Примерно 2 апреля 
1942 года, после обе да, вокруг 
деревни открылась стрельба, а 
в деревне стали рваться сна-
ряды, я в это время спря талась 
возле своего дома. Немцы со 
всех сторон вошли в деревню 
и стали зажигать дома и ловить 
граждан, которые выбегали из 
горящих домов, и гнать их  
в направлении Пречистого. 
После того как деревня Верди-
но сгорела и немцы из деревни 
ушли, не доходя до деревни 
Вердино метров 100 или 125,  
в стороне от дороги, я увидела 
трупы 15 человек, и все они 
лежали в ряд, среди трупов я 
увидела и опознала моего сына 
Носова Николая, Глебова Кузь-
му, Глебова Антона, а осталь-
ные были русские солдаты, от-
ставшие от своих частей и ко-
торые проживали в деревне 
Вердино. На 11-е сутки немцы 
мне разрешили похоронить 
сына Николая». 

 
«Тётю с детьми узнали 

по валеночкам» 
Трагедия в деревне Коше-

лево Рибшевского сельсовета 
произошла 18 марта 1942 го-
да. Из рассказа Евдокии Мак-
симовны Власенковой: «Мы 
жили в деревне Беденки. 
Старшие братья Иван, Тимо-
фей, Степан в первые дни 
войны ушли на фронт. Отец 
наш умер ещё в 1935 году, до-
ма остались мать и мы с млад-
шим братом, мне было 11 лет, 
а Лёше — 8 лет. Как мы жили 
при немцах? Во-первых, они 
сразу же выгнали нас из хаты, 
и мы жили в хлеву, голодали, 
страдали от холода. А потом, 
когда сожгли нашу деревню, 
мы побежали в деревню Ко-
шелево. Приютила нас тётя 
Тоня, у неё было двое детей — 
5 лет Федя и 7 лет Зина. 

В марте пришли немцы, на-

чали выгонять всех из домов, 
как бы на собрание и для про-
верки жителей. А наша мать, 
боясь, что нас расстреляют, 
что мы из чужой деревни, 
спряталась с нами в подпол. 
А как всех выгнали из хаты, 
мы вылезли и через заднюю 
дверь, что вела к хлеву и на 
огороды, по ползли ко рву, в 
который скатились прямо в 
заросли ежевики, там была 
глубокая яма. Мы в ней и за-
таились. Господи, что же по-
том начало твориться! Крики 
людей, стрельба, а потом 
загоре лись избы. Всех, кого 
согнали на площадь, загнали 
в несколько изб и подожгли… 

Потом, как немцы уехали, 
мы пошли к сожжённым до-
мам. Нашли тётю с детьми, 
они почти целиком сгорели, 
узнали по валеночкам, куски 
которых остались, а в них… 
детские ножки, на которые 
упали кирпичи и они не сго-
рели. Пришли из других дере-
вень люди, похоронили то, что 
осталось от убитых. Страшно 
всё это вспоминать. Мы потом 
пошли в деревню Тарасово, её 
тоже немцы сожгли. Жили в 
погребе ещё более года, до 
прихода наших. А как освобо-
дили Рибшевский район, то 
нашему брату Ивану, который 
лежал в госпитале (по ране-
нию, ему оторвало ногу на 
фронте), из сельсовета напи-
сали, что, мол, вашу мать, се-
стру Дусю и брата Лёшу со-
жгли немцы в деревне Коше-
лево. А мы остались живы. И 
только в 1945-м нашли адрес 
брата и написали... Много бед 
мы все хлебнули». 

 
* * * 

В Смоленской области 25 
районов в нынешнем адми-
нистративно-территориаль-
ном делении. Подобные ука-
занным здесь зверства совер-
шены гитлеровцами повсе-
местно. Разве можно предать 
их забвению? 

Нет, документы и другие 
свидетельства, пронзающие 
душу, должны быть широко 
известны! 

Превратив Смоленскую 
область в сплошной концла-
герь, фашисты не сломили дух 
смолян. Многие уходили в 
партизанские отряды, дей-
ствовавшие на оккупирован-
ной территории, и громили 
врага. Смоленская земля от 
фашистской нечисти была 
освобождена в сентябре 1943 
года. Отступая, они сжигали, 
взрывали всё подчистую, вы-
возили ценности, угоняли 
мирных жителей в рабство. 

Советский воин обладал 
мужеством и силой ду ха, он 
смог справиться со страшной 
душевной болью и не ответил 
врагу тем же, вступив на тер-
риторию Германии. Мы фак-
тически простили Европе 
зверства, учинённые их воя-
ками на нашей земле, и даже 
разрешили создать мемориа-
лы захватчикам. 

Предлагаю рядом с ухожен-
ными мемориальными клад-
бищами оккупантов на нашей 
земле в обязательном поряд-
ке устанавливать карты-схе-
мы совершённых ими зверств 
над мирным населением. Лю-
ди никогда не должны забы-
вать: здесь похоронены но-
сители зловещей чумы XX ве-
ка — фашисты, и то, что они 
несли народам, не должно по-
вториться! 

 
Евгения ПРИШЛЕЦОВА, 

член Союза журналистов 
России. 

г. Десногорск, 
Смоленская область.

ОБЖАЛОВАНИЮ НЕ ПОДЛЕЖИТ 

Да, это был геноцид людей советских

q Детоубийцы.

Уважаемая редакция «Правды»! 
Наконец-то в 31-м вашем номере прочитала я долгожданное известие. Назы-

вается оно «О геноциде народов Советского Союза Германией и её пособниками в 
ходе Великой Отечественной войны 1941—1945 годов». А представляет собой 
выдержку из заявления Государственной думы РФ от 22 марта 2023 года.


